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Центральный стадион профсо-
юзов (ЦСП), принадлежащий 
Воронежскому облсовпрофу — 
единственная арена Воронежа, 
которую городские клубы хотят 
видеть домашней в профессио-
нальных соревнованиях. В ин-
тервью «ФЧ» директор спортив-
ного клуба профсоюзов Валерий 
Карташов рассказал, какую по-
литику он намерен проводить в 
ситуации, сложившейся вокруг 
двух клубов, претендующих на 
имя «Факел», насколько подго-
товлен ЦСП для приема матчей 
второго дивизиона в 2009 году и 
из чего складывается арендная 
плата за проведение игр на глав-
ном стадионе Воронежа.

— Кто в грядущем сезоне будет вы-
ступать на ЦСП? Есть ли конкрет-
ные предложения от клубов?

—  Предложений, а точнее, просьб, было 
несколько. По статусу здесь могут играть 
«Динамо-Воронеж» и вышедший во второй 
дивизион «Факел-Строй Арт». Но ситуация 
непростая. Мы начали переговоры с прези-
дентом «Факела» Александром Чурсано-
вым. Последнюю игру сезона клуб провел 
на ЦСП, и она показала, что болельщики 
«Факела» соскучились по своей любимой 
команде. На протяжении всего сезона, когда 
на стадионе играло «Динамо-Воронеж», а 
особенно в дни неудачных игр с трибун скан-
дировали: «Факел»! «Факел»!. А 12 октября 
на игре «Факела-Строй Арт» с «Магнитом» 
присутствовали порядка 3000 человек (по 
данным МОА «Черноземье» 5000 — «ФЧ»). 
Для нас это уже непривычно — мы три года 
не видели такого количества зрителей. При-
ятно, когда стадион живет. Переговоры с 
Чурсановым начались сразу после той игры. 
Я сказал ему, что, возрождая славные тради-
ции «Факела», не надо забывать о тех обяза-
тельствах, которые прежний «Факел» брал 
на себя. Болельщику, в принципе, все равно 
— он знает, что была команда «Факел». А то, 
что их было несколько, и каждый имел свою 
организационно-правовую форму — НКП, 

ОАО — для болельщика безразлично. На 
протяжении ряда лет за «Факелом» копи-
лись долги по аренде. Руководитель клуба, в 
первую очередь, рассчитывается с игроками, 
тренерами, обслуживающим персоналом. 
Стадион почему-то — в последнюю очередь. 
Включить освещение на один час стоит 12 
тысяч рублей. Привезти звуковую аппаратуру 
— 15 тысяч. Скорая помощь — 3-4 тысячи, 
пожарная машина — тоже. Все стоит денег. 
Плюс семена, полив, обработка поля, уход 
за газоном. На протяжении нескольких се-
зонов «Факел» копил долги. В конце концов 
НП ФК«Факел» эти долги признал, взял это 
бремя на себя — и... тоже не оплатил. Сум-
му в 4 млн 330 тысяч рублей да еще и пени 
на 660 тысяч арбитражный суд зафиксировал 
несколько лет назад. Я поставил условие, что, 
если ООО «Футбольный клуб “Факел”» возь-
мет на себя те долги, то будет играть на Цент-
ральном стадионе. Болельщики идут за «Фа-
келом». Если выступать под именем «Строй 
Арт», которого никто не знает — люди не 
пойдут. Переговоры длились достаточно дол-
го, и Чурсанов согласился с нами. 

Продолжение на стр. 2

беседовали
фото

Антон Дунаев, 
Дмитрий Дробышевский

Антон Бойков

Валерий 
Карташов:
«Мы три года 
не видели таких 
зрителей».

Юрий 
Киселев: 
«Не вижу 

у клуба 
будущего»

стр. 9-11

Н
а 

пр
ав

ах
 р

ек
ла

м
ы

Валерий Карташов: 
«Центральному стадиону профсоюзов 
нужны инвестиции в инфраструктуру»

«Авангард» Курск
Итоги сезона.

стр. 12
«Жаркая борьба 
невнятных 
коллективов»
Интрига чемпионата зоны 
«Центр» глазами интернет-
фанатов.



2
Футбол Черноземья | № 39(39), 16 декабря 2008

Учредитель: 
ООО «Футбол Черноземья»
Председатель 
Попечительского совета: 
Александр Чурсанов
Директор: 
Александр Мальцев
Главный редактор: 
Олег Григоренко
Журналисты: 
Дмитрий Дробышевский, 
Антон Дунаев
Верстка: Евгений Ярцев

Газета зарегистрирована в Федеральной службе по надзору в сфере 
массовых коммуникаций и охраны культурного наследия 15 февраля 
2008 года. Свидетельство ПИ №ФС77-31091.

Материалы под рубрикой «На правах рекламы» публикуются 
на правах рекламы. | Редакция не несет ответственности за 
содержание рекламных объявлений. | Мнение автора может 
не совпадать с позицией редакции. | Перепечатка материалов 
газеты «Футбол Черноземья» возможна только с письменного 
согласия редакции.

новости //

Начало на стр. 1

Стадиону нужны инвестиции в инфра-
структуру. Нужно сделать что-то для стадио-
на на пять миллионов. Год назад перед нами 
стоял вопрос замены табло. Из-за недостат-
ка финансов мы поставили дешевое, оно 
обошлось нам в 1 млн рублей. Если бы мы 
потратили 4,5 млн, то могли бы поставить 
видеоэкран, на котором можно отображать 
различную информацию, вплоть до повторов 
отдельных моментов. На такой ноте мы и ве-
дем эти переговоры, но никаких конкретных 
действий со стороны Чурсанова пока нет. 
В начале декабря возникла новая ситуация: 
оказывается, руководство «Динамо-Воро-
неж» планирует возродить новый «Факел». 
Что будет, прогнозировать сложно. Насколь-
ко я знаю, президент ПФЛ Николай Толстых 
не слишком лестно отозвался о ситуации с 
двумя «Факелами». Три недели назад арбит-
ражный суд Воронежа вынес решение о бан-
кротстве НП ФК«Факел». У НП 80 млн дол-
га по бюджету, 5 млн они должны стадиону, 
остались непогашенными задолженности 
перед тренерами, футболистами и персона-
лом. В тот период времени, когда формиро-
валась задолженность, существовал такой 
порядок:  мы выписывали счет на оплату, и, 
еще не получив деньги, с 5 млн платили 1 
млн НДС в бюджет. В итоге мы не просто 
недополучили, но и потеряли деньги.

— Как Вы поступите, если «Факел» 
предложит погасить долги перед ста-
дионом? В чью сторону Вы склоняе-
тесь сейчас?
— Почему я должен склоняться в какую-

то сторону? Я с удовольствием буду работать 
с обеими командами. Если брать в расчет 
возможность проведения матчей нашими 
силами, то для нас это не большая проблема. 
Мы не один сезон принимали два клуба. Это 
испытанный путь, и мы его не раз проходи-
ли. На Центральном стадионе играли и две, 
и три команды.

— В том случае, если «Динамо-Воро-
неж» переименуется в «Факел», кому 
Вы будете предъявлять претензии по 
долгам?
— Формально предъявить претензии я 

не могу никому. В юридическом плане ни 
один, ни другой клуб не является правопре-
емником «Факела». Это вновь созданные 
структуры. Но люди, которые собираются 
унаследовать от «Факела» зрительскую ау-
диторию, любовь болельщиков и связать 
свой клуб со славными традициями воро-
нежского флагмана, не должны открещи-
ваться и от бремени другого «наследства» 
— долгов. 

— То есть на данный момент все зави-
сит от самого Александра Чурсанова?

— Да. Когда Чурсанов начнет делать 
реальные шаги, мы заключим с ним дого-
вор. Это было сказано два месяца назад. Мы 
вместе решили, что нужно оборудовать мес-
та в VIP-ложе. Он предложил поставить па-
вильон для реализации клубной атрибутики, 
павильон для торговли продуктами питания. 
Мы не против. Это только пойдет на пользу 
всем. Конкуренция никому никогда не вреди-
ла. Но прошло два месяца, и ровным счетом 
ничего не изменилось. Надо делать, а не раз-
говаривать. До начала чемпионата осталось 
четыре месяца, они пролетят быстро.

— Кто-то еще, помимо двух назван-
ных клубов, изъявил желание высту-
пать на ЦСП?
— У нас просто больше нет професси-

ональных команд. «ФЦШ-73» исключен из 
членов ПФЛ. Говорят, у команды еще есть 
варианты остаться в профессиональном 
футболе. Но организовать игры трех кол-
лективов из зоны «Центр» на одном стади-
оне будет довольно тяжело. Если бы газон 
был искусственным, то никаких проблем 
— две игры в день, одна за другой — и все 
остались бы довольны. Но все-таки было 
бы лучше, если б воронежские футбольные 
клубы пришли к консенсусу. Зачем рас-
пылять силы и средства? А так — каждый 
тянет одеяло на себя. Шмаров — со сво-
ими амбициями, Чурсанов — со своими. 
«Динамо-Воронеж» который год старается 
стать флагманом… Только в Воронеже три 
команды, но ведь есть еще и Лиски. Воп-
рос непростой, и хорошо бы его решить 
— ради болельщиков. Ведь когда трибуны 
полны — футболист летает на поле. Но и 
радужным иллюзиям поддаваться не стоит. 
Одно название «Факел» полный стадион не 
соберет. Это подтверждает статистика пос-
ледних лет выступления «Факела» в первом 
дивизионе. Заполняемость стадиона, ажио-
таж вокруг команды возможны только при 
решении ею серьезных задач. Люди сейчас 
избалованы зрелищем. Только настоящий 
футбол, соответствующий лучшим образ-
цам, вызывает интерес. Без ура-патриотиз-
ма! Для того чтобы собирался болельщик, 
должна быть проведена огромная работа 
— и клубами, и стадионом, и администра-
цией области

— Болельщики «Факела» на сайте 
его официального фан-клуба в интер-
нете поставили довольно острый воп-
рос. Учитывая то, что руководителем 
«Динамо-Воронеж» является спикер 
облдумы Владимир Ключников, воз-
можно ли какое-то давление на ста-
дион, на руководителей Областного 
совета профсоюзов?
— У стадиона есть собственник — Об-

ластной совет профсоюзов. Там есть предсе-
датель, коллегиальные органы — исполком, 
совет. Решения такого уровня могут и долж-
ны приниматься там. Если договор подписы-
вается руководством стадиона и клубом, он 
утверждается в облсовпрофе.

— Известны ли даты следующих пере-
говоров с президентами клубов? Когда 
наступит ясность в переговорах?
— Все зависит от них. Наше дело — под-

готовить стадион, привести его в соответс-
твующее состояние. Мы готовы к перего-
ворам в любой момент. К сожалению, для 
руководителей воронежских профессиональ-
ных футбольных клубов вопрос со стадио-
ном раньше был почему-то  в числе послед-
них. Возможно потому, что отлично знали 
— мы никогда наши команды не подводили, 
по стадиону у ПФЛ вопросов не возникало. 
Но излишнюю нервозность своей нерасто-
ропностью перед лицензированием клубы 
себе сами и создают.

— Можете назвать конкретную сум-
му аренды на 2009 год?
— В принципе, можем назвать с боль-

шой достоверностью. Она складывается из 
тех затрат, которые в течение календарного 
года связаны с проведением футбольных 
матчей. Надо приводить в порядок трибуны, 
раздевалки, поливать газон и многое-многое 
другое. В уходящем году водоподача и водо-
отведение стоили 23 рубля, сейчас — 40. А 
поливали этим летом каждую ночь. В 2008 
году затраты по эксплуатации и содержанию 
поля, приему футболистов составили 5 млн 
рублей. Играли два клуба — «ФЦШ-73» и 
«Динамо-Воронеж», каждый из которых 
должен был заплатить по 2,5 млн. Играли 
бы три клуба — 5 млн разделили бы на три. 
С учетом прогнозируемого роста тарифов 
на электроэнергию и водоснабжение в 2009 
году, нам на 30% могут поднять теплоснаб-
жение, газ — на 27%. Сюда нужно включить 
еще вывоз мусора, зарплату работников, ко-
торую нужно поднимать. Если все вырастет 
примерно на 15%, стоимость затрат на подго-
товку стадиона составит около 6 млн.

— Даже при условии, что матчей бу-
дет больше?
— Вот так механически подсчитать 

сложно. Больше игр — больше затрат, боль-
ше электроэнергии, израсходованной воды, 
зарплаты. Замечу, что ни копейки из какого-
либо бюджета мы не получаем. Мы зараба-
тываем деньги сами. Если удастся заработать 
эти 6 млн, они пойдут на содержание стади-
она. Норма прибыли, которую мы заклады-
ваем, — не больше 10%. Все подтрибунные 
помещения сданы в аренду. Каждый квадрат-
ный метр на стадионе, в бассейне, на стрел-
ковом стенде работает. Получаем деньги 
— платим зарплату. У нас работает около 
250 человек. Минимальную зарплату после 
Нового года мы повышаем до 4300 рублей. 
Платим все налоги, отчисления в бюджеты, 
оказываем благотворительную помощь.

Стадион — не только футбол, это тесное 
сотрудничество со всеми видами спорта. У нас 
есть легкоатлетический манеж, бассейн, спор-
тивный комплекс, где проводятся соревнова-
ния по гандболу, мини-футболу, спортивным 
танцам, единоборствам, тяжелой атлетике, пер-
венства и чемпионаты России и многое другое.

Колонка редактора

Олег Григоренко

Errare humanum est

Человеку свойственно ошибаться. 
Футбол — не исключение. Ошибаются в 
нем все. Вратари пропускают немысли-
мые голы, когда, вроде бы, ничто и никто 
не мешает им принять несложный мяч. 
Ошибаются защитники, цепляя несчаст-
ных нападающих сзади или беспомощно 
разводя руками в ожидании отмашки бо-
кового арбитра о положении «вне игры», 
не замечая партнера, как назло оказав-
шегося ближе к воротам, чем хитрый 
форвард. Ошибаются хавбеки, неловким 
движением отправляющие мяч игрокам 
соперника и срывая обещавшие быть 
такими острыми атаки. Ошибаются ма-
жущие по пустым воротам нападающие. 
Ошибаются тренеры, иногда ошибаются 
даже рефери, хотя говорить об их ошиб-
ках публично у нас как-то не принято.
Порой ошибаются руководители самого 
высокого ранга — и их ошибки, например, 
в именах футбольных клубов, которыми 
они хотят порулить, особенно заметны.
Ошибаются журналисты. В спешке под-
готовки номера, с авральным «давай-да-
вай», когда путаешься в сохраненных на 
компьютере файлах и многочисленных 
правках на готовой полосе. Ошибки пи-
шущих тем более обидны, что расходят-
ся большими тиражами. И тем более они 
не заслуживают снисхождения. Каждый 
косяк в газетном номере оставляет в 
душе редактора глубокий след. Газета 
живет один день, а такие рубцы ноют 
всегда. 
Напряжение столетнего юбилея воро-
нежского футбола, который не столько 
подвел итоги футбольного века, сколько 
поставил множество кажущихся сейчас 
неразрешимыми вопросов, заставило 
меня в прошлом номере серьезно оши-
биться дважды. И оба раза при редакти-
ровании интервью двух уважаемых мной 
тренеров — Владимира Пономарева и 
Юрия Магдиева. 
Из-за глупой ошибки в текст интервью 
бывшего главного тренера «Динамо-
Воронеж» на пятой полосе не вошла 
заключительная фраза: «Пользуясь слу-
чаем, хочу поздравить всех любителей 
футбола с праздником столетия воронеж-
ского футбола. Руководителям набраться 
терпения, чтобы Воронеж не сравнивали 
с Луховицами. Короче, футбольной муд-
рости и хороших снов».
А ответ Юрия Магдиева на первый 
вопрос журналиста должен быть таким: 
«Я закончил карьеру игрока и решил про-
должить работу уже как тренер, попробо-
вать себя на новом поприще. Потому что 
предпосылки к такому решению у меня 
были, и тренеры, с которыми я рабо-
тал, увидели во мне какое-то зерно. Но 
для того, чтобы заниматься тренерской 
карьерой профессионально, нужно было 
закончить Высшую школу тренеров. Уче-
бу я оплатил сам. Но я очень  благодарен 
тем людям, которые предоставили мне 
возможность учиться в ВШТ. И я считаю, 
что ВШТ каждый начинающий тренер 
просто обязан пройти.  Потому что это 
дает очень много полезной информации. 
Всему преподавательскому составу и 
лично  Андрею Владимировичу Лексако-
ву от меня большое-большое спасибо».
Прошу у вас прощения, Владимир Бори-
сович и Юрий Загирбекович.
…У знаменитого латинского выражения 
об ошибках человека много вариан-
тов. Мне больше всего по душе такой: 
«Cujusvis hominis est errare; nullius, nisi 
insipientis in errore perseverare». Каждому 
человеку свойственно ошибаться, но 
только глупцу свойственно упорствовать 
в ошибке.
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— Не проще ли сконцентрироваться 
на чем-то одном?
— За все беремся не от хорошей жизни. 

Деньги нужны, тем более в условиях эконо-
мического кризиса. Хорошо, если удастся их 
собрать. Но не удается — и, к сожалению, с 
футбольных клубов. Перед началом сезона-
2008 ко мне пришел уважаемый человек, де-
путат гордумы, президент футбольного клу-
ба «ФЦШ-73» Сергей Николаевич Воробьев 
с просьбой об аренде стадиона. Я тогда поп-
росил его об одном: не делать долгов. Каж-
дый говорит, что он самый лучший, самый 
честный, а потом уходит, оставляя о себе не 
самые приятные воспоминания. Одна игра 
стоит 140 тысяч. За одну не заплатите, за 
две уже должны будете 280. В итоге полу-
чилось, что из двух с половиной миллионов 
«ФЦШ-73» за год заплатил половину. Дошло 
до того, что Сергей Воробьев начал меня из-
бегать. Звоню ему, он обещает перечислить 
деньги. До конца сезона остается четыре 
матча. Иду на крайние меры: принимаю ре-
шение закрыть стадион для «ФЦШ-73». Зво-
нит мэр города Сергей Колиух и обещает, 
что на следующий день после игры все дол-
ги будут погашены. Матч состоялся, насту-
пает послезавтра. Денег нет. Снова надо иг-
рать. Мэр звонит уже не мне, а руководству 
облсовпрофа и обещает то же самое, давя на 
патриотические чувства, любовь к футболу, 
давая личные гарантии. Игры прошли, но 
денег нет до сих пор.

— Каким образом Вы собираетесь 
взыскать с «ФЦШ-73» долг в 1,2 слн 
рублей?
— Подавать в суд — крайние меры. Но 

мы обязаны подавать в суд, потому что за-
втра придет ревизионная комиссия, посмот-
рит документы и спросит, почему мы без-
действуем?

— В каком состоянии сейчас находит-
ся ЦСП и какова готовность к буду-
щему футбольному сезону?
— Стадион готов к проведению сорев-

нований Профессиональной футбольной 
лиги. С 2007 года Российским футбольным 
союзом введена процедура добровольной 
сертификации стадионов: ужесточаются 

требования к состоянию поля, местам для 
зрителей, инфраструктуре, безопасности 
при проведении матчей. С 2008 года клубы 
первого дивизиона имели право заявлять 
для домашних матчей только сертифициро-
ванные арены. Мы верим, что воронежский 
футбол уже в ближайшем будущем будет 
представлен как минимум в первом дивизи-
оне, и поэтому  заблаговременно сформиро-
вали пакет документов и отправили заявку 
на сертификацию в РФС. Нами подписан 
договор и оплачен счет за услуги проведе-
ния процедуры. 17 декабря в Воронеж из 
Москвы приезжает комиссия, чтобы удосто-
вериться, что дела обстоят именно так, как 
они представлены на бумаге, и окончатель-
но принимает решение о выдаче стадиону 
лицензии.  Думаю, проблем возникнуть не 
должно. Сертификация, которую мы про-
ходим, — международного образца, и тре-
бования к стадиону предъявляются те же, 
что и ко всем европейским аренам. В зави-
симости от того, по каким пунктам стадион 
соответствует требованиям, ему присваива-
ется категория, позволяющая проводить со-
ревнования под эгидой УЕФА.

— Что скажете о необходимости ре-
конструкции арены?
— Если отталкиваться от пятизвездоч-

ных стадионов, на которых проводятся 
матчи Лиги чемпионов, Кубка УЕФА — ко-
нечно, нам есть, куда расти, и работы непо-
чатый край. Но, учитывая футбольную инф-
раструктуру Российской Федерации, я могу 
смело говорить, что Центральный стадион 
профсоюзов входит в двадцать пять лучших 
стадионов страны. Перед каждым матчем в 
обязательном порядке приезжает инспектор 
ПФЛ. Ни одного замечания по поводу со-
стояния стадиона за прошедшие пять лет не 
было. На данный момент спорткомплекс со-
ответствует всем требованиям ПФЛ. Доста-
точно сидений, искусственное освещение, 
имеется подогрев поля, которого нет на мно-
гих стадионах, принимающих соревнования 
второго дивизиона. К примеру, некоторые 
подмосковные команды, выступающие во 
втором дивизионе, играют только днем, по-
тому что освещение не соответствует нор-
мативам ПФЛ.

— Выдвигает ли Профессиональная 
футбольная лига требования, касаю-
щиеся козырьков над трибунами?
— ПФЛ таких требований не выдвигает. 

Эти разговоры ведутся только в отношении 
клубов РФПЛ. ЦСКА в прошедшем сезоне 
играл на трех московских стадионах — в 
«Лужниках», на «Динамо» и имени Эдуар-
да Стрельцова. Последние два стадиона не 
оборудованы козырьками. «Динамо» сейчас 
закрыт на реконструкцию, после которой, 
возможно, козырьки появятся. Армейцы 
строят собственную арену, но на данный 
момент строительство приостановлено в 
связи с нехваткой средств. Если говорить о 
перспективах, то реконструкция — дело не-
простое, и затраты будут значительно выше 
текущих. Сооружение немаленькое — бо-
лее 20 тысяч квадратных метров только 
подтрибунных помещений, коммуникации, 
отопление, вентиляция. Все требует посто-
янных финансовых вливаний, ухода. Идет 
обновление кресел. В 1998 году пластико-
выми креслами были оснащены нижние 
ярусы Восточной и Центральной трибун. 
В то время «Факел» выходил в высшую 

лигу, и от стадиона требовалось оснастить 
трибуны креслами. Было установлено 10 
тысяч сидений. С тех пор силами стадиона, 
на собственные средства, которые мы зара-
батываем, не получая дотаций из бюджетов, 
мы оснастили до 35 тысяч мест пластиковы-
ми сиденьями. Более того, идет первый этап 
обновления. В уходящем году мы на 90% 
заменили сиденья на Центральной трибу-
не, к следующему сезону закончим. Затем 
поменяем кресла на Восточной. Обидно, 
что на этих сиденьях некому сидеть. Мы по 
сути выкидываем деньги на ветер. Сиденье 
стоит 230 рублей, плюс его установка, бол-
ты, шайбы, гайки — всего около 350 рублей. 
Срок службы кресла — семь лет, после чего 
оно не подлежит эксплуатации. А сидеть 
некому. На футбол приходит в среднем чуть 
больше тысячи зрителей. Восточная трибу-
на пуста, хотя, как вы помните, она на «Фа-
келе» всегда была заполнена. 

— В каком состоянии сейчас находят-
ся верхние ярусы?
— Нижние ярусы — 24 тысячи мест 

— готовы вместить всех желающих. Положа 
руку на сердце, можно было бы вовсе не ос-
нащать верхние ярусы сиденьями. Но в 2000 
и 2001 годах «Факел» играл в высшей лиге. 
Ажиотаж был сумасшедший, очередь в кассы 
занимали за три дня до матча. Был аншлаг, 
особенно в матчах с московскими команда-
ми. После каждой игры мы вывозили по три 
машины мусора. Жизнь кипела, и в расчете 
на то, что так будет и дальше, мы в течение 
полутора сезонов оснастили верхние яру-
сы. Народ пошел бы на хороший футбол, но 
футбол в Воронеже покатился по наклонной. 
После высшей лиги — первый дивизион, по-
том второй, снова первый и вот уже четвер-
тый год на нашем стадионе будут проходить 
игры второго дивизиона зоны «Центр».

— В прошедшем стадионе на ЦСП 
выступали три команды — «Дина-
мо-Воронеж», «ФЦШ-73» и женская 
«Энергия». Насколько серьезная на-
грузка легла на газон?
— Конечно, нагрузка на газон была се-

рьезная. Но если брать в основу оценки спе-
циалистов — инспекторов матчей, — ниже 
четверки поле не получало, и те стали по-
являться лишь в конце сезона. К мнению 
тренеров, конечно, надо прислушиваться, но 
тренер всегда оценивает состояние поля в 
зависимости от результата матча. Проиграли 
— начинают искать виновных: поле, кочки... 
Выиграли — поле хорошее. Тренер почему-
то часто ищет другие причины поражения, 
и никто никогда не говорит, что неправиль-
но построил тренировочный процесс, дал 
неверную установку на игру. Все говорят о 
внешних факторах.

— Неоднократно приходилось слы-
шать от футболистов, в том числе от 
полузащитника «ФЦШ-73» Сергея 
Ткачева, что запасным футболистам 
неудобно разминаться на асфальто-
вых беговых дорожках. Будет ли ре-
шен данный вопрос?
— Вопрос непростой. Все упирается в 

деньги. Этот вопрос беспокоит нас на про-
тяжении семи лет, к нему неоднократно 
возвращались. Мы выходили на Федера-
цию легкой атлетики России, чтобы как-
то на паритетных началах все это сделать, 
обращались в областное спортуправление, 
но ничего не изменилось. Чтобы уложить 
беговые дорожки и оборудовать сектора  
нужно около 11 миллионов рублей. При-
чем в течение двух месяцев. Увы, у нас нет 
таких денег. А Сергею Ткачеву пожелаю 
разминаться сразу на футбольном поле и не 
ждать своего часа в запасе. Тем более что 
потенциал у парня имеется.

«Центральному стадиону профсоюзов 
нужны инвестиции в инфраструктуру»

ТОЛЬКО НАСТОЯЩИЙ 
ФУТБОЛ, СООТВЕТС-
ТВУЮЩИЙ ЛУЧШИМ 
ОБРАЗЦАМ, ВЫЗЫВАЕТ 
ИНТЕРЕС. БЕЗ УРА-ПАТ-
РИОТИЗМА! ДЛЯ ТОГО 
ЧТОБЫ СОБИРАЛСЯ 
БОЛЕЛЬЩИК, ДОЛЖНА 
БЫТЬ ПРОВЕДЕНА ОГ-
РОМНАЯ РАБОТА — 
И КЛУБАМИ, И СТАДИ-
ОНОМ, И АДМИНИСТРА-
ЦИЕЙ ОБЛАСТИ.
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Официальный фан-клуб ФК «Факел» (Воронеж) 
обращается ко всем поклонникам футбола, 
фанатам, ко всем организованным составля-

ющим фан-движения, к тем, кто помнит и любит слав-
ное имя «Факел» в Воронеже и за его пределами. 

Мы обращаемся к здравомыслящим болельщи-
кам и фанатам других отечественных клубов со всех 
регионов России. 

Мы обращаемся к руководителям Воронежской 
области, представителям федеральных властей и 
лично к главному федеральному инспектору Павлу 
Николаевичу Кораблеву. 

Мы обращаемся к президенту Профессиональной 
футбольной лиги и вице-президенту Российского фут-
больного союза Николаю Александровичу Толстых.

В настоящее время в Воронеже сложилась напря-
женная и взрывоопасная ситуация, когда наш клуб, 
получивший по спортивному принципу право высту-
пать в профессиональных соревнованиях, может 
лишиться не только этого права, но и своего имени. 
На торжествах, посвященных столетию воронежско-
го футбола, председатель попечительского совета 
футбольного клуба «Динамо-Воронеж» спикер Во-
ронежской облдумы Владимир Иванович Ключников 
сделал необдуманное и провокационное заявление о 
присвоении его клубу имени «Факел». 

Имя «Факел» для многих поколений воронежских 
болельщиков символизирует историю воронежского 
футбола и главные ценности великой игры – спор-
тивную борьбу, честность, мужество, волю к победе 
и твердый характер. Совсем недавно – в 2000-2001 
годах «Факел» выступал в элитном дивизионе 
российского футбола и собирал на каждый (!) матч 
огромную аудиторию — более 20 тысяч человек. На 
знаковые игры приходило более 30 тысяч болельщи-
ков. Падение «Факела», вызванное непрофессиона-
лизмом и корыстностью сменявшихся во главе клуба 
управленцев при молчаливом согласии областных 
властей, стало огромной трагедией для всех воро-
нежских болельщиков. Однако с высоких трибун им 
говорились не слова утешения, а заявления о том, 
что команда «нерационально» расходовала бюджет-
ные средства. В результате в 2006 году, спустя всего 
пять лет после двух сезонов в элитном дивизионе, 
клуб сначала вылетел из первого дивизиона, а затем 
и вовсе обанкротился и потерял профессиональный 
статус. Областная администрация отказалась от под-
держки клуба. В течение 2007 года он был интересен 
лишь самым преданным своим болельщикам, под-
держивавшим терпящую бедствие даже в третьем 
любительском дивизионе команду, несмотря на все 
невзгоды и провальные результаты.

Понимая социальную значимость футбола в 
жизни Воронежа и Воронежской области в целом, 
региональные власти неуклюже попытались заме-
нить «Факел» искусственно созданным образованием 
под названием «Труд», а затем волевым решением 
назначили областным «флагманом» возрожденный 
в начале 2000-х годов клуб «Динамо». В 2007 и 
2008 году «Динамо» получило солидное бюджетное 
финансирование, инфраструктуру «Факела» (базу, 
автобус и т.д.), поставило задачу выхода в первый 
дивизион и, используя высокое покровительство 
спикера Владимира Ключникова, призвало всех 
воронежских болельщиков поддержать новый проект. 
Но итоги деятельности клуба на сегодняшний день 
плачевны: 

— несмотря на солидные вливания из воронеж-
ской казны (в чем люди, ставшие во главе самопро-
возглашенного флагмана, в свое время обвиняли 
«Факел»), в 2007 году «Динамо» заняло лишь 
восьмое место в зоне «Центр» второго дивизиона, 
а в 2008 году – уже с удвоенным финансированием 
– шестое место;

— фактические уничтожена одна из лучших в 
своё время футбольных баз России в поселке Те-
нистом под Воронежем. Там теперь нельзя ни жить, 
ни тренироваться, на что жаловались даже тренеры 
«Динамо», а ее ремонт требует несколько десятков 
миллионов рублей;

— посещаемость главной арены города — Цен-
трального стадиона профсоюзов — снизилась до 
смешных по воронежским меркам полутора-двух 
тысяч человек. Воронежскими болельщиками «Ди-
намо» и вовсе было принято в штыки. Некоторые 

матчи заканчивались скандалами вокруг баннеров и 
кричалок с трибун в адрес «Динамо». Сами футбо-
листы-динамовцы жаловались, что играют домашние 
встречи, «как на выезде»;

— в начале сезона-2008 руководство динамовс-
кого клуба вступило в конфликт с тренерами ДЮСШ, 
фактически распустив перспективную группу подго-
товки 1991 года рождения. Молодые футболисты, вы-
нужденные перейти под крыло другого воронежского 
клуба — «ФЦШ-73» — стали впоследствии чемпио-
нами России в своем возрасте;

— в конце сезона-2008 руководство клуба без 
объяснения причин разогнало тренерский штаб и 
рассчитало большинство футболистов команды.

В том же 2008 году руководитель воронежской 
строительной компании «Строй Арт» Александр 
Анатольевич Чурсанов предпринял реальные уси-
лия по возрождению традиций «Факела». Его клуб 
(ООО Футбольный клуб «Факел») в честной борьбе 
выиграл соревнования среди любительских команд 
в рамках первенства МОА «Черноземье» в третьем 
любительском дивизионе, вышел во второй диви-
зион ПФЛ по спортивному принципу, а позднее стал 
чемпионом России среди любительских коллективов. 
Клуб был признан болельщиками как продолжа-
тель традиций «Факела», а Александр Анатольевич 
Чурсанов проявил себя как компетентный и честный 
руководитель, имеющий ясное представление о пу-
тях развития профессионального футбольного клуба 
и открыто идущий на контакт с болельщиками. 

Показателен последний матч нашего клуба в 
ранге любительской команды. «Факел» сыграл на 
Центральном стадионе профсоюзов, собрав уни-
кальную для третьего дивизиона аудиторию в 5000 
зрителей и устроив многочисленным болельщикам 
настоящий Праздник, спустя несколько лет хаоса и 
неуверенности. Впоследствии клуб был допущен к 
лицензированию в ПФЛ как «Факел» (Воронеж). 

В сложившейся ситуации заявление Владимира 
Ивановича Ключникова о переименовании динамовс-
кого клуба в «Факел» выглядит непоследовательным 
и опасным. 

Во-первых, болельщики «Факела», чье мнение, по 
словам президента Профессиональной футбольной 
лиги, должно стать решающим, уже не верят людям, 
которые много лет охаивали и порочили их любимый 
клуб, а затем в угоду конъюнктурным и сиюминутным 
интересам вдруг решили присвоить его имя. 

Во-вторых, переименование «Динамо» полно-
стью противоречит спортивным принципам, де-
кларируемым международными и отечественными 
футбольными организациями, и означает неправо-
мерное присвоение «Динамо» новейших спортивных 
достижений «Факела» под руководством Александра 
Анатольевича Чурсанова.

В-третьих, решение о переименовании факти-
чески уничтожит клуб «Динамо» и работу всех тех 
динамовских руководителей, кто возрождал команду 
в 2000-е годы до того, как ее возглавил Владимир 
Иванович Ключников.

В-четвертых, в силу вышесказанного переиме-
нование может привести к акциям протеста как со 
стороны поклонников «Факела», так и со сторо-
ны поклонников «Динамо», то есть к социальным 
потрясениям, чего, как уверяет Владимир Иванович 
Ключников, он как председатель Воронежской облас-
тной думы и видный член партии «Единая Россия», 
безусловно, пытается избежать.

Для людей из организованного фан-клуба ФК 
«Факел» (Воронеж) и многих других фанатов и 
болельщиков «Факел» — не просто имя. Это наша 
жизнь! Поэтому мы заявляем, что участвовать в 
поддержке клуба, который незаслуженно пытается 
присвоить себе имя «Факел», МЫ НЕ БУДЕМ! Мы 
призываем всех, кто разделяет наше отношение к 
«Факелу» как к символу всего лучшего, что есть в во-
ронежском футболе, последовать нашему примеру. 

Мы оставляем за собой право на все допустимые 
законодательством Российской Федерацией методы 
и средства для борьбы за свои убеждения. Наде-
емся, что нас поддержат все, кому небезразлична 
судьба «Факела» и воронежского футбола!

С уважением,
Официальный фан-клуб ФК «Факел» Воронеж

Обращение Официального 
фан-клуба ФК «Факел» (Воронеж)

Президент ФК «Факел» Александр 
Чурсанов рассказала, как продвига-
ются переговороы о будущем «Фа-
кела».

— Как обстоят дела на сегодняшний 
день? 
— На данный момент есть единствен-
ная договоренность о том, что Во-
ронежскую область в мире футбола 
должен представлять клуб «Факел». 
Больше никаких договоренностей 
пока не достигнуто. 

— Как Вы относитесь к словам Пет-
ра Семенова газете «Коммерсан-
тЪ», что у Вашего клуба «Факел» 
мало шансов пройти лицензирование 
в ПФЛ? 
— Ни в коем случае не хочу вступать в 
словесную перепалку с Петром Ивано-
вичем. Объясню, почему. Во-первых, 
господин Семенов очень уважаемый 
в мире строительного бизнеса человек 
и достиг в этой сфере многого. И мне 
стоит у него учиться, учиться и учиться 
в этом. Во-вторых, то, что он организу-
ет в Лисках футбольный турнир среди 
детей на приз памяти братьев Семе-
новых — хорошее и правильное дело. 
Кроме всего прочего, любой человек, 
независимо от того, в каком клубе 
работает, если он лично вкладывает 
свои деньги в футбол, для меня в фут-
боле достоин уважения. Другой вопрос 
— как он понимает футбол и для чего 
он ему помогает. 

— Как Вы считаете, насколько значи-
мо мнение болельщиков в ситуации, 
сложившейся в настоящий момент 
вокруг «Факела»? 
— На самом деле, мы все являемся 
болельщиками — и Ключников, и Се-
менов, и Чурсанов, и многочисленная 
армия фанатов, и просто рядовые 
поклонники футбола. И большинство 
людей склонны считать, что в футболе 
главное игра и спортивный принцип. 
Именно поэтому футбол жив столько 
десятилетий. Мое личное мнение — к 
футболу необходимо относиться чес-
тно во всем. А денег у нас все равно 
не хватит, чтобы бороться с клубами 
уровня ЦСКА, «Зенита», «Челси» и 
остальных грандов. Наша сила не 
в деньгах, а в русском характере, за 
счет которого, если посмотреть исто-
рию, наша страна добивалась побед и 
в спорте, и в войнах, и в других сфе-
рах жизни. 

— Зачем Вам нужен клуб «Факел» и 
почему Вы за него так боретесь? 
— Если честно, у меня возникли из-за 
этого серьезные проблемы. Не будь 
я болельщиком футбола и конкрет-
но команды «Факел», то давно бы 
все бросил. И силы мне дает прежде 
всего то, что очень хочется придти на 
стадион и посмотреть честную игру 
в хорошем исполнении воронежской 
команды. Надеюсь, если меня будут 
поддерживать, то у нас это получится. 
Под словом «поддерживать» нужно 
понимать именно поддержку власти и 
влиятельных людей нашего города. А 
поддержка моих друзей и многих бо-
лельщиков — есть и сейчас.

Беседовал Алексей Крицкий

блиц
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второй дивизион//

НикитинИвченко

Филиппенков Иванов

Алексеев

Костин

Кутьин Зангионов

ТелегинСкоков

Малин

Дмитрий Алексеев 
Воспитанник питерского футбола. В 
Липецк Дмитрий приехал накануне 
сезона из брянского «Динамо». А пер-
вый гол пропустил только в августе, 
когда на выезде липчане не смогли 
переиграть «Знамя труда», сыграв 1:1. 
Впрочем, голкипер мог вовсе закон-
чить карьеру после того, как 17 мая 
в игре с «Луховицами» он получил 
тяжелую травму: игрок соперника 
жестко пошел в стык и ударил врата-
ря липчан по почке. И все же лучший 
голкипер зоны «Центр», по версии 
ПФЛ, восстановился и вернул себе 
место в стартовом составе. Серьезных 
ошибок до конца сезона Алексеев из-
бежал, хотя не всегда уверенно играл 
на выходах. А главный сэйв чемпио-
ната Дмитрий Алексеев совершил в 
Курске, когда за пять секунд сумел 
дважды отразить удары соперников в 
упор. А вот сами липчане в «досроч-
ном финале» турнира зоны «Центр» 
имели лишь один момент для взятия 
ворот. Итог ключевого матча чемпио-
ната — 1:0 в пользу «Металлурга»

Сергей Филиппенков
В «Металлург» универсальный иг-
рок, успевший сыграть даже в сбор-
ной России — в 1998 году в товари-
щеском матче с Бразилией, приехал 
после звонка от Софербия Ешугова, 
с которым он вместе работал в брян-
ском «Динамо». Впервые в жизни 
практически весь сезон провел в ли-
нии обороны. В совершенстве освоил 
специальность защитника-бровочни-
ка, однако нередко главный тренер 
использовал его на позиции опорного 
полузащитника и центрального за-
щитника. Часто подключался к ата-
кам команды, подтверждая прозвище 

Итоги сезона

«Электричка», а некоторые встречи 
завершал даже на позиции центрфор-
варда. Капитан «Металлурга» забил 
один гол.

Дмитрий Ивченко     
Незаменимый футболист команды. 
Дмитрий провел на поле с учетом 
кубковых матчей 2664 минут, больше 
всех других партнеров. Пока одно-
клубники получали травмы, Ивченко 
цементировал оборону. После игры в 
Орехово-Зуево попал в немилость к 
тренеру. Пять минут следующего мат-
ча в качестве наказания провел в напа-
дении. Заниматься воспитанием даль-
ше Ешугов не мог — играть в защите 
было некому, и Ивченко занял закон-
ную позицию в центре обороны. 

Николай Иванов
Шесть забитых мячей — результат 
для защитника отменный. Наверняка, 
Николай помнит каждый свой гол. И 
еще два стопроцентных момента за-
щитник имел в игре за Кубок России 
против московского «Локомотива». 
При угловых и штрафных елецкий 
воспитанник был сверхнадежен в 
своей штрафной и опасен в чужой. 
За удар в лицо игрока «Губкина» в 
заключительной части сезона полу-
чил длительную дисквалификацию и 
в итоге пропустил принципиальный 
матч с «Ельцом», который едва не по-
рушил все планы команды. 

Андрей Никитин
Под знаком Андрея Никитина для 
«Металлурга» прошел октябрь. А вот 
большую часть сезона защитник не 
выделялся на фоне партнеров. Да и 
любому футболисту липецкой обо-
роны вообще было довольно трудно 
отличиться: защитная линия красно-
черных вчистую переигрывала напа-
дающих большинства клубов второго 
дивизиона. В середине осени Никитин 
забил в двух матчах подряд, и его уда-
ры принесли «Металлургу» шесть оч-
ков. Но уже в игре в «Ельцом» Андрей 
совершил две результативные ошиб-
ки: сначала вынес мяч на Дениса Сой-
никова, который без раздумий поразил 
дальний угол, а затем поскользнулся в 
штрафной, когда забивал Середа. 

Александр Малин
Как и подобает опорнику, был мало-
заметен. С главной функцией — раз-
рушать атаки соперника справлялся. 
А вот мяч из обороны в линию напа-
дения доставлял не всегда. Причем 
чаще всего не по своей вине. Жела-
ющих придумать атаку в «Металлур-
ге»-2008 было предостаточно. Уди-

вительно, но за весь сезон обычно 
жесткий игрок не получил ни одного 
предупреждения. 

Владимир Скоков 
Миниатюрный хавбек любит решать 
серьезные задачи. Годом ранее он при-
нял участие в восхождении «Шинни-
ка» в Премьер-лигу. В 2008 году помог 
подняться на следующий уровень рос-
сийского футбола и «Металлургу». В 
Липецке за Скоковым был закреплен 
левый фланг. Владимир часто пытался 
обострять ситуацию оригинальными 
передачами, но лучше у него получа-
лось заканчивать атаки самостоятель-
но. 36-летний игрок забивал головой, 
успевал на подборы и использовал 
ошибки вратарей и защитников. Во-
семь голов для крайнего хавбека ре-
зультат достойный. 

Михаил Костин      
Постигнув азы футбольной науки в 
школе московского «Спартака», Миха-
ил долго скитался по российской фут-
больной провинции: курский «Аван-
гард», челябинский «Спартак», опять 
«Авангард» и, наконец, ярославский 
«Шинник». В Липецке Костин сразу 
забронировал за собой место в старто-
вом составе. Главной проблемой для  
Софербия Ешугова стало вживление в 
схему двух игроков с задатками плей-
мейкера. Конкуренцию спартаковско-
му воспитаннику  составлял Рафаэль 
Зангионов. В итоге выбор тренера пал 
на Костина, который и разгонял атаки 
«Металлурга» в 31 матче.   

Илья Телегин 
В 2007 году при Алексее Петрушине 
Илья в основном выходил на замену. 
При Ешугове он начинал матчи в стар-
товом составе, но редко доигрывал до 
финального свистка. Телегин одарен 
скоростью и техникой, а вот физичес-
ки ему тяжело проводить на поле все 
90 минут. На правой бровке был не-
удержим, постоянно обыгрывая опе-
кунов. Смещаясь в центр, брал игру 
на себя и заканчивал поход на ворота 
ударом. Поставленные и сильные вы-
стрелы Ильи приводили в замешатель-
ство многих вратарей зоны «Центр».

Рафаэль Зангионов
Любимец липецкой публики. Уступив 
место под нападающими Костину, 
сыграл заметно слабее, чем сезоном 
ранее. Чаще всего ему приходилось 
играть вторым нападающим и правым 
хавбеком. На таких позициях главные 
козыри Зангионова — техника и пос-
тавленный удар — оказались биты. На 
краю хавбеку не хватало скорости, а в 
линии атаки он часто перебарщивал 
с обводками. Утратил единоличную 
лицензию на исполнение стандартных 
положений. В середине сезона всту-
пил в затяжной конфликт с главным 
тренером и надолго оказался на ска-
мейке запасных. 

Александр Кутьин
Нападающего «Ельца» Александра 
Кутьина брали в «Металлург» игроком 
замены, но именно он провел больше 
всего матчей чемпионата не только 
среди форвардов, но и среди всех фут-
болистов команды. Александр обла-
дает фирменной «елецкой» техникой. 
Внешне неказистый, он пускался в об-
водки, редко теряя мяч. И все же ему 
пока не хватает футбольного образо-
вания, зато желание бьет через край. 
Иногда он не попадал с трех метров в 
пустые ворота, зато стрелял в «девят-
ки» из-за штрафной. Его критиковали 
с трибун, а он стал самым забивным 
нападающим «Металлурга».

Основной состав

Лучший защитник зоны «Центр» 
— Николай Иванов. Лучший бомбар-
дир «Металлурга» — Александр Ку-
тьин. Выходцы из ФК «Елец» играют 
заметные роли в липецкой команде. 
В последнее время ходят разговоры, 
что и нынешний воронежский динамо-
вец ельчанин Денис Жуковский может 
вернуться в стан красно-черных. В 
прошлое межсезонье в Липецке очень 
хотели видеть и Сергея Саввина. 
Когда другие команды закрываются и 
объединяются, двум клубам Липецкой 
области просто необходимо налажи-
вать контакт. 
От областного центра до древнего 
Ельца всего 78 километров, а сотруд-
ничать футбольные организации двух 
городов так и не научились. Футбо-
листы «Ельца» переезжали в Липецк 
окольными путями. Николай Иванов 
— через «Торпедо», Александр Ку-
тьин сначала съездил на просмотр в 
подольский «Витязь», Денис Жуковс-
кий в свое время тоже в «Металлург» 
не собирался. Саввин в межсезонье 
тренировался в Краснодаре, а летом, 
когда у Софербия Ешугова начались 
проблемы с составом, и вовсе уехал в 
Казахстан. Из Липецка в Елец игроки 
едут также без большой охоты – слиш-
ком маленькие зарплаты на берегах 
Сосны. Исключение – лишь елецкий 
кумир Антон Середа. 
Три года обе команды играли во 
втором дивизионе. Но вряд ли два 
дерби в чемпионате  за сезон можно 
считать серьезным препятствием для 
сотрудничества. Президенты клубов 
твердили о намерениях, на деле же пе-
реходом Кутьина все и ограничилось. 
«Нам пришлось Кутьина продать. 
Нам играть не в чем. Можно сказать, 
Сашку за форму продали», — это 
слова президента ФК «Елец» Юрия 
Киселева. И все же сначала напада-
ющий съездил в Подольск и только 
после уговоров липецких руководи-
телей поставил подпись под контрак-
том со «сталеварами». В командах, 
которые представляют один регион, 
так быть не должно. «Право первой 
ночи» должно принадлежать «Метал-
лургу». Как и у «Ельца» должна быть 
возможность приглашать футболис-
тов, не проходящих в основной состав 
«Металлурга».
Как показывает практика, главный тре-
нер “Ельца” Валерий Третьяков умеет 
ставить игру молодым футболистам. 
Команда с маленьким бюджетом 
заняла место в середине турнирной 
таблицы. Так что и липецкую моло-
дежь — при должном успехе сотруд-
ничества — он точно не испортит, а до 
уровня первой лиги подтянуть может. 
«Металлург» в начале января выходит 
из отпуска. Наверняка в команде будет 
серьезная чистка состава. Наверняка 
за деньгами приедут очередные варя-
ги. Кто-то посчитает такое утвержде-
ние слишком громким, но для Кутьина 
или Иванова результаты «красно-чер-
ных» имеют большее значение, чем 
для приезжих футболистов. Важно не 
упустить очередную рыбку, а в сетях 
«Ельца» она наверняка есть.
Наступают тяжелые времена, и если 
«Металлурга» они коснутся в мень-
шей степени, то вторая команда об-
ласти может и не выжить. И радости 
такой вариант развития событий не 
принесет не только елецким, но и ли-
пецким болельщикам. Дерби – вещь 
красивая, интригующая и интересная. 
Но оно должно проходить на футболь-
ном поле, а не за столом переговоров.

Колонка обозревателя

Нефутбольное дерби

«Металлург» Липецк

Сергей Гузеев

фото: Владимир Походаев
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ЛУЧШИЙ МАТЧ:

«МЕТАЛЛУРГ» — «АВАНГАРД» 
(Курск) 4:1 (2:0)
Голы: Кутьин, 9 (1:0). Скоков, 23 
(2:0). Телегин, 69 (3:0). Элдерханов, 
83 (3:1). Фролов, 90 (4:1).
«Металлург»: Шамрин, Ивченко, 
Н. Иванов, Телегин, Филиппенков, 
Скоков, Малин, Костин, Зангионов 
(Кокорев, 90), А. Рыбин (Захаренко, 
63), Кутьин (Фролов, 78).
«Авангард»: Ильин, Терентьев, 
Кондаков, Тищенко, Щеглов, Хотов 
(Синяев, 70), Смирнов (Элдерха-
нов, 60), Кораблев (Тимошин, 27), 
С. Михайлов, Пиюк (Форопонов, 
76), Черемисов (Гершун, 26).
Предупреждения: Кутьин, 6. Кос-
тин, 65. – Элдерханов, 66.
Судья: А. Сергеев (Москва) – 5.
25.06.2008. Липецк. Стадион «Ме-
таллург». 9000 зрителей. 

Состав на матч с прямым конкурен-
том в борьбе за выход в первый 
дивизион в Липецке собирали по 
крупицам. В итоге на поле ока-
зались все, кто не хромал. Зато 
«Авангард» ехал на выезд в хоро-
шем настроении, одержав шесть 
сухих побед подряд. На две резуль-
тативные атаки липчане затратили 
лишь 23 минуты. Валерию Есипову 
пришлось срочно вносить коррек-
тировки в линию обороны. Две за-
мены он сделал еще до перерыва. 
Лучший футбол на липецком стади-
оне в этом году зрители увидели во 
втором тайме встречи. «Авангард» 
забыл о защите, а «Металлург» 
получил время и пространство для 
быстрых контратак. Одну из них за-
вершил Илья Телегин. Куряне будто 
и не заметили третьего мяча и все-
таки испортили настроение Евгению 
Шамрину. Гол Руслана Элдерха-
нова стал первым, пропущенным 
«сталеварами» в родных стенах. На 
последней минуте Евгений Фролов 
вернул своей команде крупную 
победу, 4:1.

ХУДШИЙ МАТЧ:

«ДИНАМО-ВОРОНЕЖ» — «Метал-
лург» 3:1 (1:0)
Голы: Штукин, 32 (1:0). Жуковский, 
47 (2:0). Скоков, 74 (2:1). Жуковс-
кий, 76 (3:1).
«Динамо-Воронеж»: Дьяконов, 
Аликин, Кибиров, Жуков, Бурченков, 
Хусяинов (Мазов, 71), А. Савельев 
(Раковский, 78), Рязанов (Була-
тенко, 90), Штукин (Д. Иванов, 89), 
Дутов, Жуковский (Зацепин, 87).
«Металлург»: Алексеев, Хуако, Е. 
Марков, Никитин, Ивченко, Занги-
онов (Крузе, 74), Телегин (Кутьин, 
53), Скоков, Малин (Филиппенков, 
53), Ю. Шестаков (Эрлих, 51), Ры-
жих (Балов, 82).
Предупреждения: Хусяинов, 52. 
Бурченков, 67. А. Савельев, 72. 
Мазов, 75. Жуковский, 77. – 
Е. Марков, 63. 
Судья: А. Еськов (Москва) – 5.
03.09.2008. Воронеж. Централь-
ный стадион профсоюзов. 7000 
зрителей. 

Первая же атака хозяев едва не 
стала голевой. Игорь Штукин про-
стреливал с левого фланга, Денису 
Жуковскому только и оставалось, 
что ногу подставить – не хватило 
считанных  сантиметров. Ока-
залось, выпад хозяев, вроде бы 
выбывших из гонки за чемпионство, 
не разовая акция, а план на игру. 
Воронежцы встречали гостей уже 
в середине поля, а голы забивать 
планировали в быстрых контрата-
ках. Удалось и то, и другое. Штукин 
и Жуковский забили по голу. «Ме-
таллург» сбился на навесы, один из 
которых в середине второго тайма 
замкнул невысокий Владимир Ско-
ков. Две минуты спустя Жуковский 
забил гол, показал торс и непри-
личный жест. Он сполна отомстил 
своей бывшей команде.

22.04.2008

Красно-черные, которым в сезоне пос-
тавлена задача любой ценой выйти 
в первый дивизион, не имеют права 
на ошибку. Насколько тяжелый груз 
ответственности ложится на плечи 
липецких футболистов становится 
понятно в первом же матче в Лисках. 
«Металлург» неплохо смотрелся на 
сборах, а вот в чемпионате начал иг-
рать в скучный футбол. Сразу же про-
является и проблема нападающих с 
реализацией довольно частых голевых 
моментов. Главный тренер липчан Со-
фербий Ешугов будет жаловаться на 
неточность форвардов целый год, но 
в игре его коллектива так ничего и не 
изменится. А пока — минимальная по-
беда над «Локомотивом» 1:0.

14.05.2008

В гостях у «Рязани» «Металлург» те-
ряет первые очки в чемпионате. Игры 
на выезде зачастую складывались не 
в пользу липчан: всего 29 набранных 
очков, в то время как конкуренты из 
«Луховиц» и «Авангарда» разжились 
в чужих стенах 37 очками. 

17.05.2008

Команда Софербия Ешугова лишается 
основного вратаря. В столкновении 
с футболистом «Луховиц» Алексеем 
Якушевым травму почки получает 
Дмитрий Алексеев. Его ждут боль-
ничная палата, ежедневные анализы 
и разговоры о досрочном завершении 
карьеры. Место в воротах на долгое 
время занял Евгений Шамрин. Ли-
пецкий воспитанник заслужил репу-
тацию нестабильного голкипера. Не 
обошлось без чудачеств и на сей раз, 
но последствий для команды они не 
имели. Постепенно обрел уверенность 
и в целом достойно заменил травмиро-
ванного коллегу. 

18.06.2008

Завершается стартовая сухая серия 
липчан, продлившаяся 957 минут. 
Первый гол в их ворота забил лучший 
игрок зоны «Центр» нападающий под-
московной «Звезды» Андрей Мещани-
нов. Липчане в Серпухове в очередной 
раз играют вничью. 

25.06.2008 

Серьезное испытание для начинающе-
го тренера Валерия Есипова закончи-
лось полным фиаско. Его «Авангард» 
был бит прагматичным футболом 
Софербия Ешугова. В первом тай-
ме липчане дважды воспользовались 
грубейшими ошибками центральных 
защитников курского клуба, а «Аван-
гард» ответил лишь двумя замена-
ми. После перерыва гости бросились 
отыгрываться с новыми силами, но 
нарвались на серию грамотных конт-
ратак и в итоге оказались разгромле-
ны по всем статьям. 4-1, «Металлург» 
наконец-то понравился своим болель-
щикам.

8.07.2008

Пятнадцать человек оказалось в заяв-
ке «Металлурга» в выездном матче с 
«Мордовией». В мае команды встреча-
лись в рамках Кубка России, и тогда 
липчане праздновали безоговорочную 
победу — 3:0 на выезде. Первую по-
ловину поединка чемпионата красно-
черные вновь выиграли. Гол забил 
Александр Кутьин. А вот вторая часть 
саранского спектакля коллективу Ешу-
гова не удалась — кончились силы. 
1:2, первое поражение в сезоне.       

6.08.2008

14000 зрителей посетили централь-
ный стадион Липецка в день матча 
за Кубок России против московского 
«Локомотива». Хозяева превосходили 
железнодорожников в желании, но ус-
тупали в мастерстве. Гости забили по 
мячу в каждом из таймов и вышли в 
1/8 финала. Липчане пару раз сотряс-
ли перекладину ворот Ивана Пелицол-
ли и заслужили похвалу от губернато-
ра области Олега Королева. 

3.09.2008

В Воронеже липецкие команды всегда 
бились за победу. При любом тренере 
и составе. Вслед за своими любимца-
ми в столицу Черноземья отправились 
две сотни болельщиков. «Металлург» 
публику удивил и разочаровал. Подо-
печные Софербия Ешугова атаковали 
как-то совсем академично, и желания 
убиваться за победу приехавшие в Во-
ронеж фанаты у своих любимцев не 
заметили. Для динамовца Дениса Жу-
ковского матч с бывшим клубом был 
далеко не рядовым, ведь еще в про-
шлом году футболист забивал мячи в 
форме «Металлурга». В том, что он не 

Вехи сезона

разучился поражать ворота, его бывшая 
команда убедилась дважды. Президент 
«Металлурга» Борис Чумарин после 
игры был мрачнее осенней тучи. 

24.09.2008

Игра года «Авангард» — «Металлург» 
в Курске. Команды полностью оправ-
дали предматчевые ожидания. Ми-
нимум голевых моментов, серьезная 
травма и удаление. Все, что нужно для 
нагнетания напряжения, футболисты 
и судья сделали. За весь первый тайм 
зрители лишь пару раз замирали в 
ожидании гола, причем жарко стано-
вилось лишь у ворот Дмитрия Алексе-
ева. А на 35 минуте липчанин Алексей 
Рыбин покинул стадион на машине 
«Скорой помощи», получив серьез-
ную травму в стыке с курянином Де-
нисом Синяевым. Больше на поле до 
конца сезона липецкий полузащитник 
не появлялся. Через пять минут гости 
потеряли еще и центрального защит-
ника: арбитр удалил Дмитрия Ивчен-
ко, умудрившегося за минуту полу-
чить две желтые карточки, причем 
вторую — за несогласие с решением 
арбитра. Весь второй тайм красно-
черные старательно отбивались. Едва 
ли не единственная их контратака за-
кончилась угловым, который привел к 
взятию ворот. Костин подал, Кутьин 
пробил в перекладину, а Николай Ива-
нов первым оказался на добивании. 
«Металлург» второй раз обыграл ос-
новного конкурента.  

15.10.2008

Перед областным дерби в Интернете 
гуляла информация, что игра якобы 
«куплена» липецкой командой. «Елец» 
за призовые места не боролся, и «Ме-
таллургу» очки терять было нельзя. 
Первый тайм укреплял во мнении 
— за чистоту в футболе еще только 
предстоит бороться. Парни Ешугова 
выигрывали, 1:0.  После перерыва все 
перевернулось. Из-за ошибок липец-
ких защитников ельчане забили два 
мяча и прижались к своим воротам, 
отстояв победу в дерби и осложнив со-
седям решение главной задачи сезона. 

28.10.2008

Вратарь «ФЦШ-73» Владимир Яни-
шевский в чемпионате пропустил 49 
мячей. В последней игре, которую его 
команда проводила в Липецке, 24-лет-
ний голкипер творил чудеса. Шесть 
моментов красно-черных не стали го-
левыми только из-за воронежского вра-
таря. Еще столько же шансов упустили 
«сталевары» самостоятельно — просто 
не смогли нанести разящий удар. Про-
ходив вокруг да около ворот 90 минут 
«металлурги» оказались в объятиях 
болельщиков. Радость со слезами на 
глазах — это про «Металлург»-2008. 
После игры Софербий Ешугов обви-
нил в нулевой ничьей судью-инфор-
матора: «Не надо было объявлять, что 
«Авангард» проигрывает».

Лучший гол

«МЕТАЛЛУРГ» — «ЗВЕЗДА» (Серпу-
хов), 1:0 (1:0)
17.09.2008
Александр Кутьин, 24 (1:0) 

На всю атаку липецкие футболисты за-
тратили чуть больше 10 секунд. Андрей 
Захаренко обокрал Михаила Онищенко 
на своей половине поля, продвинулся 
на двадцать метров по правому краю и 
вырезал диагональ на Александра Ку-
тьина. Форвард «Металлурга» двумя 
касаниями подготовился к удару, а тре-
тьим неотразимо пробил в «девятку». 

фото: Владимир Походаев
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второй дивизион//

Металлург

О «Металлурге»

Владимир Пономарев, главный тренер 
ФК «Динамо-Воронеж»:
— «Металлург» хорошо усилился в меж-
сезонье. Фаворит — Липецк, потому что он 
на первом месте, а мы на четвертом. Надо 
брать свои очки, у Липецка это получается 
лучше. (В комментарии «ФЧ» перед мат-
чем «Динамо-Воронеж» — «Металлург», 
№ 24 от 2 сентября 2008)

Рашид Рахимов, главный тренер 
ФК «Локомотив» (Москва):
— «Металлург» заслуженно занимает 
первое место в зоне. Только они сами 
могут помешать себе выйти в первый 
дивизион. (После встречи 1/16 финала 
Кубка России «Металлург» — «Локомо-
тив» Москва, 0:2)

Андрей Козлов, нападающий 
ФК «Елец»:
— Да. Липецк рассыпался. (В блиц-
интервью «ФЧ» после матча «Елец» 
— «Металлург» на вопрос, сможет ли 
«Авангард» обойти липчан, № 31 от 21 
октября 2008)

Из «Металлурга»

Софербий Ешугов, главный тренер:
— Не думаю, что травмы, пресле-

дующие нашу команду — следствие 
перегрузок в предсезонной подготов-
ке. Были бы перегрузки — были бы 
растяжения мышц, а у нас травмы 
из-за ударов локтем в почку, ударов 
прямой ногой выше колена. Навер-
ное, кто-то ворожит на нас — отсюда 
и наши травмы. Найдите мне того, 
кто это делает – я ему взятку дам 
(После матча 13 тура «Металлург» 
— «Авангард», 4:1).

— Игра забывается, результат оста-
ется. (После матча 22 тура «Метал-
лург» — «Луховицы», 1:0)

— Конечно, я доволен, что ребята 
выложились и взяли эти очки, они 
молодцы. Против нас все бьются с 
утроенной энергией, но я могу только 
догадываться, почему так происходит. 
(После матча 32 тура «Металлург» 
— «Мордовия», 3:2)

— В чем причина поражения? В по-
ражении. Сказались многочисленные 
перестановки в составе из-за травм. 
Накопилась общая усталость, потому 
что играют одни и те же футболисты. 
(После матча 33 тура «Елец» — «Ме-
таллург», 2:1)

— У нас 24 человека в заявке, и мы 
найдем, кому играть. (После матча 35 

тура «Металлург» — «Локомотив» 
Лиски, 2:0)

Каплан Хуако, защитник:
— Мы ведь практически там. Хотелось 
бы, чтобы на последнюю игру пришло 
как можно больше болельщиков, а мы 
постараемся не только выиграть, но и 
подарить им красивый матч. (В блиц-
интервью «ФЧ» о близости первого 
дивизиона, №32 от 28 октября 2008)

Сергей Филиппенков, защитник:
— Во втором круге против нас все 
играют с каким-то сумасшедшим на-
строем, очки набирать очень тяжело. 
(В блиц-интервью «ФЧ», № 29 от 7 
октября 2008)

— У каждого тренера свой взгляд на 
футбол, свое понимание, что такое 
красиво. По мне, красота футбола 
— это результат. Мы его добились, а 
значит, играли так, как надо. (В интер-
вью «ФЧ», № 33 от 3 ноября 2008)

— Выиграй мы в Ельце, и получали бы 
поздравления за тур до финиша. Хотя 
я знаю, почему мы не решили задачу 
раньше.
— Почему?
— Потому, что играли честно. 
(В интервью «ФЧ», № 33 от 3 ноября 
2008)

Софербий Ешугов, главный тренер:
— Создали много моментов, но не 
смогли забить. Но нам удалось выйти 
в первый дивизион.
— Вернее, вас туда втащил «Губ-
кин», добившись победы в Курске. 
«Металлург» не смог выиграть 
решающий матч у команды, которая 
уже вылетела из второго дивизиона.
— «Зенит» тоже иногда проигрывает 
«Шиннику». И что, вы скажете, что он 
слабая команда?
— В этом сезоне у «Металлурга» по 
игре были какие-то достоинства, 
кроме недостатков его конкурентов?
— Мы в этом сезоне дважды обыграли 
Курск: 4:1 дома и 1:0 в гостях, причем 
играли вдесятером. Это говорит, что 
мы сильнее. Значит, нашей победы по 
итогам сезона хотел Бог.
— Вы будете звонить в Губкин и 
благодарить тамошнюю команду и 
руководство за щедрый «подарок»? 
Может, песни споете, как сборная 
России хорватам?
— (Пауза). Я подумаю над вашим 
предложением.
— На следующий год планируете 
остаться в Липецке?
— Если вы меня оставите, то оста-
нусь.
(Послематчевая пресс-конференция, 
36 тур, «Металлург» — «ФЦШ-73», 
0:0, «ФЧ», №33 от 3 ноября 2008)

Слова

Забивали — пропускали

Статистика по таймам

1 тайм Показатель 2 тайм
29 (50%) Всего забито 29 (50%)

16 (55,17%) Забито дома 19 (65,52%)
13 (44,83%) Забито в гостях 10 (34,48%)

4 (25%) Всего пропущено 12 (75%)
1 (25%) Пропущено дома 3 (25%)
3 (75%) Пропущено в гостях 9 (75%)

20 (58,82%) Выигрышей 19 (55,88%)
13 (38,24%) Ничьих 9 (26,47%)

1 (2,94%) Поражений 6 (17,65%)
73 (71,57%) Очков 66 (64,71%)
10 (58,82%) Выигрышей дома 12 (70,59%)
7 (41,18%) Ничьих дома 5 (29,41%)

0 (0%) Поражений дома 0 (0%)
37 (72,55%) Очков дома 41 (80,39%)
10 (58,82%) Выигрышей в гостях 7 (41,18%)
6 (35,29%) Ничьих в гостях 4 (23,53%)
1 (5,88%) Поражений в гостях 6 (35,29%)

36 (70,59%) Очков в гостях 25 (49,02%)
2 Максимально забито 2
1 Максимально пропущено 2

1  2  3  4   5   6   7   8   9  10 11 12  13 14 15 16 17  18  19  20  21 22  23  24  25  26   27  28  29 30  31  32  33  34 35 36

1 Средняя посещаемость

Всего зрителей: 149000.
В среднем зрителей за 
матч: 4382.
Всего матчей на домаш-
нем стадионе: 17 (19 с 
учетом кубковых).
Всего зрителей на до-
машнем стадионе: 96200 
(117500 с учетом кубковых 
матчей).
В среднем зрителей на 
домашнем стадионе: 5659 
(6184 с учетом кубковых 
матчей).

Все игроки

2
3
4
5
6
7
8
9
10
11
12
13
14
15
16
17
18 Металлург

Цифры

Курсивом отмечены игроки, покинувшие команду по ходу сезона.
фото: Алексей Малютин

№ Игрок Амплуа Дата рождения Игр Минут Голов ЖК КК
7 Михаил Костин Пол 10.03.1985 31 2524 8 4 1
3 Дмитрий Ивченко Защ 08.07.1978 31 2484 0 4 1
8 Владимир Скоков Пол 11.06.1972 29 2377 8 5 1
15 Николай Иванов Защ 14.06.1980 27 2356 6 2 1
5 Андрей Никитин Защ 24.03.1980 25 2144 2 3 0
11 Сергей Филиппенков Пол 02.08.1971 26 2115 1 1 0
13 Александр Кутьин Нап 13.02.1986 32 2007 8 5 0
16 Дмитрий Алексеев Вра 28.02.1973 23 1942 0 0 0
10 Рафаэль Зангионов Пол 05.08.1978 28 1718 1 3 0
4 Каплан Хуако Защ 17.04.1977 20 1654 0 6 2
18 Илья Телегин Пол 22.01.1981 30 1469 2 2 0
20 Александр Малин Пол 03.02.1973 22 1444 1 0 0
6 Андрей Захаренко Пол 18.03.1979 29 1415 0 5 0
17 Евгений Марков Защ 01.07.1978 16 1161 0 3 0
48 Евгений Шамрин Вра 06.12.1982 14 1118 0 0 0
19 Кирилл Крузе Нап 13.10.1983 19 910 4 0 0
21 Сергей Долматов Нап 20.05.1980 11 845 3 2 0
24 Сергей Рыжих Нап 12.09.1979 16 707 5 2 0
21 Яков Эрлих Нап 03.06.1988 12 596 2 2 0
2 Алексей Рыбин Пол 26.01.1988 11 583 1 2 0
23 Илья Кокорев Нап 15.03.1987 15 546 2 0 0
14 Евгений Фролов Пол 29.01.1986 15 374 1 2 1
22 Александр Деркач Пол 02.02.1985 11 358 1 1 0
23 Юрий Шестаков Нап 21.06.1985 11 329 2 1 0
9 Руслан Кулов Нап 30.03.1987 7 216 0 0 0
2 Руслан Михайлов Пол 22.02.1979 3 103 0 0 0
22 Рустам Балов Пол 03.02.1986 1 9 0 0 0
1 Владимир Пешкин Вра 23.03.1987 0 0 0 0 0

Металлург

фото: Владимир Походаев
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На прошлой неделе руководство 
ФК «Металлург» (Липецк) приня-
ло принципиальное решение о 
том, что клуб-победитель зоны 
«Центр» воспользуется правом 
играть в первом дивизионе в 2009 
году. Главной задачей липчан 
станет завоевание места в десят-
ке. Генеральный директор клуба 
Владимир Мосягин в беседе с 
журналистами подвел итоги се-
зона-2008, а также рассказал, как 
будет формироваться команда в 
межсезонье, насколько доволь-
ны боссы «Металлурга» работой 
главного тренера Софербия Ешу-
гова и какая реконструкция необ-
ходима стадиону «Металлург».

— Довольны ли Вы игрой «Метал-
лурга в этом сезоне?
— Несомненно, я доволен. Те задачи, 

которые перед нами ставили руководите-
ли, мы выполнили. Команда заняла первое 
место и вышла в первый дивизион. Плюс к 
этому «Металлург» в рамках Кубка привез 
в Липецк московский «Локомотив». Мы по-
дарили всем любителям футбола праздник.

— Кого из игроков Вы могли бы вы-
делить?
— В первую очередь я хотел бы побла-

годарить всех парней. Они добросовестно 
работали. Но я бы отметил двух игроков – 

Владимир Мосягин: 
«Состав «Металлурга» изменится 
наполовину» Дмитрия Алексеева и Николая Иванова. На 

своих позициях они были, бесспорно, луч-
шими. Опрос участников ПФЛ, признавшей 
их лучшим вратарем и лучшим защитником 
соответственно, это только подтвердил.  

— Будут ли в «Металлурге» новые 
футболисты, и с кем бы Вы хотели 
попрощаться? 
— Сегодня этот вопрос обсуждается. 

Резких заявлений я бы сейчас не делал, но 
изменения будут. 50 процентов игроков точ-
но останутся, кто конкретно – станет ясно 
позднее. 

— Недавно состоялся Совет учреди-
телей клуба. Какие вопросы затрону-
ли попечители команды? 
— Было принято принципиальное реше-

ние о том, что клуб в сезоне 2009 года будет 
представлен в первом дивизионе. Вопросы 
по уровню финансирования и задач на се-
зон будут обсуждаться позже. В настоящее 
время руководство клуба занимается реше-
нием вопросов о лицензировании и праве 
допуска команды для участия в турнире 
первого дивизиона.

— Недавно Софербий Ешугов полу-
чил тренерскую лицензию Pro, это 
позволяет ему работать в любом клу-
бе Европы. Вырос ли после этого его 
тренерский уровень?
— Лицензия всего лишь доказатель-

ство класса тренера и бумага, разрешаю-
щая работать в нашей Премьер-лиге. Но у 
Софербия Ешугова и раньше был уровень, 
который позволял ему тренировать любую 
команду. Результатами липецкого клуба он 
это еще раз доказал.  

— В Липецке в последнее время час-
то меняются тренеры. Останется ли 
Ешугов в «Металлурге» на будущий 
сезон? 
— Софербий Бачмизович выполнил за-

дачу. А у него в контракте есть пункт, кото-
рый автоматически продлевает соглашения 
в случае достижения целей. Еще один совет 
учредителей соберется, и право Ешугова на 
работу будет подтверждено.

— Но вопрос о его сотрудничестве с 
липецким клубом решен или возмож-
ны изменения?
— Он имеет право на работу в клубе. 

— «Металлург» стал самым посеща-
емым клубом зоны «Центр» второго 

Посещаемость клубов зоны «Центр» второго дивизиона (по версии ПФЛ)

Клуб Стадион Всего зрителей Зрителей в среднем
«Металлург» Липецк «Металлург» 96200 5659
«Авангард» Курск «Трудовые резервы» 83500 4912
«Динамо-Воронеж» Центральный стадион профсоюзов 58500* 3441*
«Мордовия» Саранск «Светотехника» 53500 3147
«Зодиак» Старый Оскол «ПромАгро» 52000 3059
ФК «Губкин» «Горняк» 50700 2982
«Русичи» Орел Центральный 49000 2882
«Локомотив» Лиски «Локомотив» 43200 2541
«ФЦШ-73» Воронеж Центральный стадион профсоюзов 37700 2218
«Спартак» Тамбов «Спартак» 32000 1882
ФК «Елец» «Труд» 25200 1482
ФК «Рязань» «Агрокомплект» 24200 1424
«Звезда» Серпухов «Труд» 23590 1388
«Зенит» Пенза «Первомайский» (13 игр), «Пенза» (4 игры) 15200 894
«Знамя Труда» Орехово-Зуево «Знамя Труда» 13000 765
ФК «Луховицы» «Спартак» 12700 747
«Сатурн-2» Жуковский «Метеор» (Жуковский, 12 игры), 

«Нара» (Наро-Фоминск, 5 игр)
2200 161

«Ника» Москва «Труд» 2950 174

* с учетом матча 36 тура «Динамо-Воронеж» — «Русичи». В протоколе матча была ошибочно указана цифра 8000 зрителей. По данным «ФЧ», на 
игре присутствовало не более 3500 зрителей, что значительно повлияло на итоговые цифры. Таким образом, общая посещаемость ФК «Динамо-
Воронеж» составляет не более 54000 зрителей, а средняя — не более 3176 зрителей.

беседовал
фото

Сергей Гузеев
Алексей Щуров

дивизиона. Вы довольны поддержкой 
болельщиков? 
— У нас была скрытая третья задача 

на сезон — привлечение людей на трибу-
ны. Футбол-то — игра для болельщиков. И 
мы очень рады, что по этому показателю с 
липецкими поклонниками никто не может 
сравниться в преданности. Нас и ругали, и 
хвалили в этом сезоне, но это нормально. 
Люди переживают и хотят, чтобы команде 
было хорошо.

— А Вы прислушиваетесь к болель-
щикам? 
— Нелестной критики было немного, 

но у нас были сложные моменты. Команда 
не всегда играла красиво, и до нас доходило 
недовольство публики. Но поддержка чувс-
твовалась.  Когда мы выезжали в другие го-
рода, за нас всегда хоть пять-шесть человек, 
но болели. 

— Главный стадион города позво-
лит команде выступать в первом 
дивизионе? 
— Сегодня есть требования лицензиро-

вания клубов. Например, должен быть ко-
зырек над трибуной. 70 процентов зрителей 
должны быть защищены крышей. Сейчас 
мы решаем эту проблему. На реконструк-
цию нужны деньги, но делать это необхо-
димо. 

— До начала сезона еще много вре-
мени, и все-таки, какая задача у «Ме-
таллурга» на следующий год?
— Первый дивизион — сильный тур-

нир. Наша задача — десятое место и выше. 
Ее достижение будет зависеть от размера 
бюджета. У нас есть хорошая база для рабо-
ты, осталось только укомплектоваться. 

Блиц

— Какую футбольную кричалку Вы 
знаете? 
— Я знаю много кричалок. Какой-то 

любимой нет. 

— Ваша любимая команда? 
— «Спартак» Москва.

— Вы сами играете в футбол? 
— Да, в товарищеских матчах спортив-

ного клуба «Металлург». Предпочитаю иг-
рать в нападении.

— Где будете встречать Новый год?
— Дома.
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Илья Ильин
После ухода из команды Сергея Чесна-
кова вратарская позиция в «Авангарде» 
вроде бы резко ослабела. Однако уже в 
межсезонье 2007/2008 руководство клу-
ба пригласило из красноярского «Ме-
таллурга» Илью Ильина. Правда, он 
начал сезон в качестве второго вратаря 
и занял место в рамке лишь в седьмом 
туре, сменив неудачно вступившего в 
сезон Андрея Евдохина. Всего Илья 
Ильин в роли основного вратаря провел 
29 матчей, в которых пропустил лишь 
12 мячей. На счету курского голкипера 
самая длинная сухая серия — 574 ми-
нуты. Ильин отстоял «на ноль» 21 матч. 
Каково же было удивление курских бо-
лельщиков, когда они не обнаружили 
фамилию Ильина в списке лучших иг-
роков зоны «Центр».

Кирилл Терентьев
Опытный защитник, перешедший в 
межсезонье из брянского «Динамо», 
добавил мощи курской обороне. За-
щитник, имеющий отличный удар с 
левой ноги, охотно участвовал в ата-
кующих действиях своей команды. 
Единственным минусом в сезоне-2008 
можно назвать нестабильность курско-
го оборонца, через фланг которого то и 
дело проходили опасные для «Авангар-
да» атаки.

Дмитрий Тимачев
Очередной защитник, пришедший 
в новую команду Валерия Есипова. 
Дмитрий Тимачев переехал в Курск из 
новороссийского «Черноморца», кото-
рый в 2007 году обеспечил себе выход 
в первый дивизион. Связка Тимачева с 
Максимом Тищенко в центре обороны 

Итоги сезона

была серьезной преградой для форвар-
дов соперника на протяжении всего се-
зона, однако без ошибок в важнейших 
играх не обошлось.

Максим Тищенко
Еще на подготовительных сборах Мак-
сим Тищенко приковал к мебе внима-
ние со стороны болельщиков своим 
умением исполнять штрафные удары 
и пенальти. В «Авангарде» Тищенко 
оказался благодаря крепкой дружбе с 
Валерием Есиповым, с которым они 
выступали в легендарном «Роторе» се-
редины 90-х годов прошлого века. Ка-
питан и бесспорный лидер команды на 
протяжении сезона отмечался не толь-
ко уверенной игрой в обороне, но и 
бомбардирскими качествами, огорчая 
соперников с фирменных стандартов. 
Представить «Авангард» без такого 
универсала, как Тищенко, в нынешнем 
сезоне было невозможно.

Денис Кондаков
Прошедший сезон Денис Кондаков 
может занести себе в актив. Тренеры 
«Авангарда», игравшего в первом ди-
визионе, не рассчитывали в обороне на 
курского ветерана, поэтому последние 
годы защитник больше времени прово-
дил на скамейке запасных, чем на фут-
больном поле. Но в 2008 году опытный 
боец второй лиги вернулся в основу и 
провел хороший сезон, не уступая в 
классе партнерам по защитной линии.

Сергей Щеглов
Несмотря на вылет «Авангарда» во вто-
рой дивизион, украинец Сергей Щег-
лов остался в курской команде, чтобы 
исправить ситуацию и помочь вернуть-
ся в первый дивизион в минимальные 
сроки. Зимой опорный хавбек получил 
российское гражданство и тем самым 
обошел запрет на участие легионеров 
в турнире зоны «Центр». За сезон на-
турализованный россиянин выполнил 
всю черновую работу опорного полуза-
щитника. Но если разрушить в нужный 
момент у него получалось на «отлич-
но», то снабдить выверенным пасом 
футболистов атаки у него не всегда 
выходило.

Денис Синяев
Сезон для воспитанника курского фут-
бола получился неровным. Начало, как 
и для всей команды, вышло невырази-
тельным, летом наступил подъем (в че-
тырех играх подряд в августе и сентяб-
ре Денис Синяев забил четыре гола), 
а в конце сезона – снова спад. Денис 

Синяев пытался добавить в каждую 
новую атаку какого-то разнообразия, 
однако в его действиях порой прогля-
дывалась ненужная академичность. 
Тактический обмен флангов с Ана-
толием Нежелевым или Владимиром 
Смирновым зачастую приносил плоды, 
но длился недолго.

Анатолий Нежелев
Один из лучших джокеров курского клу-
ба в период летних дозаявок. Его появ-
ление в стартовом составе помогло не-
много ускорить развитие атак. Анатолий 
Нежелев не боялся брать игру на себя, 
пытаясь в одиночку преодолеть оборо-
ну соперника. На счету Анатолия один 
из самых красивых голов «Авангарда» в 
нынешнем сезоне — в ворота серпухов-
ской «Звезды» ударом с 25 метров.

Сергей Михайлов
Лучший бомбардир команды — 10 мя-
чей. Курский левша мог записать на свой 
счет больше голов, однако фортуна во 
многих ситуациях была не на его сторо-
не. Атакующий полузащитник стал для 
Валерия Есипова «палочкой-выручалоч-
кой». Но когда «палочка-выручалочка» 
отсутствовала, то тренерский штаб тру-
бил тревогу, сетуя на то, что забивать в 
этой команде некому. К сожалению, ув-
лекшись выполнением голевой нормы 
нападающего, полузащитник мало вы-
полнял функции плеймейкера.

Андрей Дятель
Какова же была радость болельщиков, 
когда «Авангард» усилил футболист, 
поигравший в Премьер-лиге за москов-
ское «Динамо». Андрей Дятель хорошо 
влился в команду и стал отличным связу-
ющим звеном между флангами. Хотя по-
рой его креативные и остроумные затеи 
были не всегда  понятны для товарищей 
по команде. Увы, но хватило Андрея Дя-
теля ненадолго, и после блестящего стар-
та уровень хавбека заметно снизился. 

Игорь Пиюк
Перед началом сезона и Валерий Еси-
пов, и болельщики «Авангарда» возла-
гали огромные надежды на Игоря Пи-
юка, но футболист их не оправдал, забив 
всего пять мячей. Если Ивана Подоляка 
и Алексея Форопонова еще можно про-
стить за молодость и отсутствие опыта 
игры в подобных турнирах, то Яков Че-
ремисов и Денис Гершун вполне могли 
сменить Пиюка на месте единственно-
го форварда в схеме Валерия Есипова, 
который до последнего доверял Игорю 
место в стартовом составе.

Основной состав

Второй год подряд курский болельщик 
под занавес сезона слышит от своего 
родного клуба, выражаясь языком 
музыки, только минорную ноту. Ведь в  
прошлом году не самая слабая коман-
да первого дивизиона под дирижерс-
твом олимпийского чемпиона Сеула-88 
Сергея Горлуковича не сумела взять 
«мажор» в решающем матче с ростовс-
ким СКА. Настроить игру, как музыкаль-
ные инструменты, на новый лад было 
доверено Валерию Есипову, но вновь 
провал. 
Если выражаться музыкальными тер-
минами, говоря о заключительной игре 
курского «Авангарда» с «Губкином» 
уже в нынешнем сезоне, то у болель-
щиков просто «уши завяли». Надежды 
курского фаната, вновь верившего до 
последнего в триумф любимой коман-
ды, обернулись прахом. После второго 
гола в ворота Ильи Ильина болельщики 
стали покидать стадион «Трудовые ре-
зервы», вспоминая, где и на какой ноте 
футболисты «Авангарда» сфальшиви-
ли. Ведь от сезона-2008 футбольный 
Курск ожидал только первое место, тем 
более и губернатор Александр Михай-
лов заверил, что соловьиная курская 
трель должна вновь зазвучать в первом 
дивизионе. 
Пока «Авангард» весной лишь подби-
рал ноты, «Металлург» во всю убаю-
кивал своей музыкой зону «Центр», 
пытаясь досрочно взять гран-при. И по-
валилась критика на тренерский штаб 
и руководство курян, что все потеряно, 
однако до поры Валерий Есипов не 
обращал на критиков внимания. Глав-
ный тренер сумел-таки найти нужные 
аккорды. 
«Авангард» пошел вверх, и болельщик 
начал постепенно менять свое мнение, 
однако фальшь в игре подопечных Ва-
лерия Есипова все равно замечал. Но 
курские фанаты были теперь снисхо-
дительны, ведь дирижер пока неопыт-
ный, а результат, слава богу, дает. Но 
недолго сердце поклонников «Аван-
гарда» было спокойным. Волноваться 
болельщики стали, когда обострилась 
проблема с нападающими, которые 
с каждой игрой стали выпадать из 
оркестра, составленного из одиннадца-
ти человек. Была, конечно, в этом году 
«первая скрипка» — Сергей Михайлов, 
его отсутствие иногда восполнял Мак-
сим Тищенко, но когда на поле не было 
Михайлова, то забивать было некому. 
Именитый Андрей Дятель так и не смог 
заменить курскую приму. Во втором 
круге «Авангард» в родных стенах 
одержал шесть побед с минимальным 
счетом 1:0, заставляя болельщиков 
откровенно зевать в каждом матче.
К концу сезона ляпы начали проскаль-
зывать и в мелодии «Металлурга». 
Своими промахами «сталевары» 
зажгли в глазах курских болельщиков 
надежду. А погасили ее их собствен-
ные футболисты, разочаровавшие в 
последней игре. Одни болельщики 
недоумевали, виня госпожу Фортуну, 
что именно она сыграла с ними злую 
шутку. Другие уверяли, что то финан-
совый кризис не пустил «Авангард» 
на ступень выше, ведь в следующем 
году немало денег понадобилось бы, 
чтобы гастролировать от Калинингра-
да и до Владивостока. Какие факторы 
сыграли ключевую роль в очередном 
осеннем фиаско, выбирает сейчас 
каждый сам. Но каждый болельщик 
«Авангарда» чувствует сейчас огром-
ное разочарование.

Константин Ушаков

Колонка обозревателя

В тональности 
минора

«Авангард» Курск фото: Владимир Походаев
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ЛУЧШИЙ МАТЧ:

«АВАНГАРД» — «РЯЗАНЬ» 1:0 
(0:0)
Гол: С. Михайлов, 58 (1:0).
«Авангард»: Ильин, Тимачев, 
Терентьев, Кондаков, Хотов (Эл-
дерханов, 52), Щеглов, Смирнов 
(Синяев, 57), Тищенко, С. Ми-
хайлов (Бороздин, 78), Гершун 
(Форопонов, 60), Черемисов (По-
доляк, 46).
«Рязань»: Куликов, Селявин, 
Бойков, Рязанов (Чекмарев, 83), 
Д. Шестаков, Ю. Кулешов, Ели-
сеев, Капикян (Аникушин, 61), 
Копьев, Майоров (Зайцев, 81), 
Байда (Косоногов, 70).
Судья: А. Копылов (Москва) – 5.
15.06.2008. Курск. Стадион «Тру-
довые резервы». 7000 зрителей. 

Игра с рязанцами вошла в 
цепочку «сухих» побед курского 
клуба. Куряне продемонстри-
ровали отличный футбол, со-
здавая стремительные комби-
нации, но закончить красивые 
действия голом им удалось 
лишь раз. На послематчевой 
пресс-конференции наставник 
рязанского клуба Гарник Авалян 
заметил, что куряне были 
обязаны побеждать с более 
крупным счетом. Действитель-
но, для такого исхода были все 
предпосылки. Моменты для 
взятия ворот были и у Дениса 
Гершуна, и у Якова Черемисо-
ва. Поразить ворота рязанской 
команды курским форвардам 
мешало либо невезение, либо 
уверенная игра вратаря Сергея 
Куликова. Отвернулась фортуна 
и от Руслана Элдерханова, ко-
торый умудрился пробить мимо 
пустых ворот. Единственный 
мяч во встрече забил Сергей 
Михайлов. На 59 минуте полу-
защитник отлично пробил с угла 
штрафной, поразив дальний 
угол ворот соперника.

ХУДШИЙ МАТЧ:

«АВАНГАРД» Курск  — «ГУБ-
КИН» 1:2 (0:0)
Голы: Уколов, 47 (0:1). Астахов, 
68 (0:2). Синяев, 88 (1:2).
«Авангард»: Ильин, Борзенков 
(Некрасов, 74), Терентьев, Тима-
чев, Синяев, Тищенко, Нежелев, 
Дятель, С. Михайлов (Гершун, 
65), Щеглов, Пиюк (Подоляк, 46).
«Губкин»: Рыжиков, Мулдаров, 
Лыскин, Меренков, Лебамба 
(Волков, 90), Курданин, Уколов, 
Петрук (Минич, 54), Аксенов, Фа-
устов (Астахов, 11), В. Борисов 
(Дьяков, 84).
Предупреждения: Терентьев, 
19. – Лыскин, 65.
Судья: Д. Попов (Москва) – 5.
28.10.2008. Курск. Стадион «Тру-
довые резервы». 5000 зрителей. 

В матче последнего тура 
курский «Авангард» принимал 
на своем поле триумфатора 
второго круга ФК «Губкин». 
Курянам необходимо было 
побеждать, поскольку победа 
давала минимальные шансы на 
выход в первый дивизион, да и 
выигрыш в последней игре сезо-
на добавил бы положительных 
эмоций болельщикам. Но такая 
задача оказалась для подопеч-
ных Есипова неразрешимой. 
Не показав достойной игры и 
пропустив два гола во втором 
тайме, сине-белые расстались 
с надеждой закончить сезон 
на мажорной ноте. Гол Дениса 
Синяева под занавес встречи, 
может, и подсластил пилюлю, но 
все равно она осталась горькой, 
поскольку поражение матче 
означало, что курский коллектив 
сам упустил из рук казавшееся 
таким близким чемпионство.

25.04.2008 

На красавце-стадионе в Губкине при-
ехавшие на выезд курские болельщики 
встречают практически новую команду 
под руководством Валерия Есипова, ко-
торый, казалось, еще вчера блистал в 
составе волгоградского «Ротора» и под-
московного «Сатурна». В нелегкой игре 
против ФК «Губкин» курская команда 
одерживает первую победу и начинает 
кампанию по возвращению в первый 
дивизион.

17.05.2008 

Гол Игоря Пиюка на последних минутах 
встречи спасает курский «Авангард» от 
поражения в выездной встречи против 
орловских «Русичей». После пяти игр 
в активе подопечных Валерия Есипова 
всего шесть очков, в то время, как глав-
ный соперник за повышение в классе ли-
пецкий «Металлург» имеет почти стоп-
роцентный результат — 14 очков после 
шести матчей. В адрес главного тренера 
«Авангарда» идет волна критики, и бо-
лельщики уже судачат о том, что задачу 
выхода в первый дивизион можно сни-
мать досрочно. Однако Валерий Есипов 
не обращает на критиков внимания.

18.06.2008 

Одолев «Луховицы» в домашнем мат-
че, курский клуб оформляет шестую 
подряд «сухую» победу в чемпионате, а 
голкипер Илья Ильин держит свои во-

рота на замке на протяжении 574 минут. 
Минимальная победа над подмосков-
ной командой позволяет «Авангарду» 
подняться на второе место в турнир-
ной таблице и вплотную приблизиться 
к «Металлургу». Ровно через неделю в 
Липецке состоится ключевой матч фа-
воритов зоны «Центр».

25.06.2008 

Превзойдя практически во всех компо-
нентах игры команду Валерия Есипова, 
липецкий «Металлург» становится чем-
пионом первого круга, разгромив основ-
ного конкурента в борьбе за повышение 
в классе со счетом 4:1. Единственным 
мячом в составе курян отличается вы-
шедший на замену Руслан Элдерханов. 
На пресс-конференции Валерий Есипов 
обещает взять реванш в осенней игре в 
Курске. Спустя полторы недели еще один 
удар по амбициям курян наносит «Дина-
мо-Воронеж». Воронежцы выигрывают 
1:0, а единственный мяч с передачи экс-
авангардовца Игоря Штукина забивает 
экс-липчанин Денис Жуковский. 

02.08.2008 

Второй круг курская команда начина-
ет с гостевой победы над «Зенитом» из 
Пензы. В  футболке «Авангарда» дебю-
тирует полузащитник Андрей Дятель, 
известный по выступлениям в столич-
ных клубах «Динамо» и «Торпедо». В 
дозаявочную кампанию клубу удается 
укрепится крайним полузащитником 
Анатолием Нежелевым. На родину из 
«Сибири» возвращается известный за-
щитник Альберт Борзенков. Новичков 

Вехи сезона

нет лишь во вратарской линии, где они, 
в общем-то, и не нужны, и среди напада-
ющих. Курский клуб набирает обороты в 
каждом матче и, воспользовавшись осеч-
ками липецкого «Металлурга», выходит 
на первое место. К концу сентября бес-
проигрышная серия в чемпионате дости-
гает 12 матчей.

24.09.2008 

Серия сплошных успехов вновь пре-
рывается на «Металлурге». В Курске 
проходит судьбоносная встреча для 
обоих клубов, названная болельщикам 
с обеих сторон «Матчем года». Удале-
ние Дмитрия Ивченко в конце первого 
тайма повышает шансы «Авангарда» 
на успех, но даже численное преиму-
щество не помогает курянам взять 
очки. На 68 минуте защитник гостей 
Николай Иванов оказывается провор-
нее всех в штрафной площади курс-
кой команды, забивая, как оказалось, 
единственный гол в игре после отскока 
мяча от перекладины. Курские болель-
щики вновь прощаются с мечтами о 
первом дивизионе.

27.09.2008 

После поражения в «Матче года» «Аван-
гард» реабилитируется перед своими 
поклонниками скромной победой над 
тамбовским «Спартаком». Но самый 
главный сюрприз ждет курян в Губкине, 
где местный клуб обыгрывает «Метал-
лург» со счетом 2:1. «Губкин» в Курске 
сравнивают со сборной Хорватии, обес-
печившей российской национальной ко-
манде участие в Евро-2008.

28.10.2008 

В последнем туре подопечные Валерия 
Есипова принимают дома «Губкин», а 
«Металлург» в Липецке играет с аут-
сайдером «ФЦШ-73». То, что красно-
черные одержат победу над подопеч-
ными Валерия Шмарова, не вызывает 
сомнений ни у кого. Но липчане играют 
вничью, а «Авангард»  проигрывает ко-
манде из Белгородской области 1:2. Ра-
зочарованию болельщиков нет предела.

9.12.2008

Председатель комитета по физической 
культуре и спорту курской обладми-
нистрации Александр Марковчин огла-
шает предполагаемую сумму бюджета 
«Авангарда» на 2009 год. Она состав-
ляет 80 млн рублей, из которых 40 млн 
рублей клуб получит из областного 
бюджета.

Лучший гол

«Авангард» — «Елец» 2:0 (1:0)
13.08.2008
Максим Тищенко, 81 (2:0).

Несмотря на жару, курские футболис-
ты провели в каждом тайме по голу и 
взяли у «Ельца» реванш за поражение 
в первом круге — 1:2. Ведя на протя-
жении всей встречи с минимальным 
счетом команде необходимо было 
забивать второй гол, чтобы расставить 
все точки над i. Вышедший в начале 
второй половины встречи на замену 
Иван Подоляк был сбит на подступах 
к штрафной площади соперника. Кто 
будет исполнять стандарт, ни у кого 
сомнений не вызывало — Максим 
Тищенко. Капитан команды, пробив с 
левой ноги, по необыкновенно крутой 
траектории закрутил мяч в дальнюю 
от вратаря «девятку», удвоив преиму-
щество хозяев. Гол-красавец буквально 
взорвал трибуны курского стадиона 
«Трудовые резервы», а Максим Тищен-
ко записал на свой счет восьмой мяч в 
сезоне.

фото: Владимир Походаев
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Авангард

Об «Авангарде»

Олег Делов, главный тренер 
ФК «Зодиак» (Старый Оскол):
— Очень хотелось бы, чтобы «Аван-
гард» вышел в первый дивизион, где 
три года играл до этого. Тем более 
ситуация сейчас так складывается, 
запас очков есть. И болельщики, и 
руководство очень хорошо относятся к 
команде. Насколько я знаю, проблем у 
«Авангарда» практически ни в чем нет, 
и бюджет хороший, и подбор футбо-
листов сильный. (В блиц-интервью 
«ФЧ», № 25 от 9 сентября 2008)

Валерий Третьяков, главный тренер 
ФК «Елец»:
— Несмотря на то, что мы проигра-
ли, могу сказать, что мы не уступили 
по игре, даже мяч контролировали 
больше. Курску желаю побороться 
с Липецком, хотя у Липецка футбол 
поинтересней. Сейчас у вас пришли 
новички, наверное, игра изменится 
к лучшему. (После матча 21 тура 
«Авангард» — «Елец», 2:0)

Из «Авангарда»

Валерий Есипов, главный тренер:
— И представить себе не мог, что будет 
такая игра. Ее на данный момент у нас 
просто нет. Разве что первые 20 минут. 

Так не играют в футбол, хуже можно 
играть только в аду. Это полностью моя 
вина: видимо, плохо или недоходчиво 
объясняю футболистам, что им делать 
на поле. Но одного не могу понять 
— равнодушия. Нет претензий, пожа-
луй, лишь к Щеглову и Синяеву. Будем 
что-то менять. Если кто-то думает, что 
место в основном составе ему гаран-
тировано, посидит со мной на лавке. 
Играть будут те, кто будет сражаться. 
Еще раз хочу извиниться перед курс-
кими болельщиками. (После матча 4 
тура «Авангард» — «Мордовия», 0:0)

— Перед командой стоит задача 
выйти в первый дивизион. Но пока 
нет того задора, огонька, нет в центре 
поля человека, который, как Некрасов, 
заводил бы команду, был лидером. 
Без него очень тяжело. Но во всех 
командах бывает такое, когда лидер 
ломается. И тогда вместо него при-
ходит другой лидер. Пока я этого не 
вижу. Моментами игру делают Максим 
Тищенко, Игорь Пиюк. Но угадать, кто 
сегодня заведет команду, я не могу: я 
же не в казино играю — в карты или в 
рулетку. Можно проигрывать по ходу 
матча 0:2 и выиграть 3:2. Сегодня в 
концовке мы забили. Я видел огонек 
у нас, но всего 10 минут. Судейство 
я вообще не люблю комментировать. 
Судья в наши ворота рукой не забивал 
— мы пропускали сами. Чтобы оце-

нивать работу судьи, есть инспектор, 
комиссии. Это не моя проблема. Моя 
проблема — это моя команда. (После 
матча 5 тура «Елец» — «Авангард», 
2:1)

— Камень от игровых проблем «Аван-
гарда» на душе еще есть. Но после 
сегодняшней победы он стал гораздо 
легче. (После матча 7 тура «Аван-
гард» — «Локомотив», 1:0)

— «Металлург» уже уходил от нас да-
леко — мы его догоняли. И если у нас 
игроки самолюбивые, значит, в Курске 
будет реванш. Я не люблю проигры-
вать, так что постараюсь отдать должок 
во втором круге. (После матча 13 тура 
«Металлург» — «Авангард», 4:1)

— Мы полсезона играли в догонялки 
с Липецком, теперь вот поменялись. 
Посмотрим, сумеет ли Липецк мораль-
но себя подготовить. У нас впереди 
ответственный выезд по маршруту Ря-
зань — Луховицы. Я им только и живу. 
(После матча 26 тура «Авангард» 
— «Знамя Труда», 2:0)

— Игра сегодня была настолько скуч-
ной, что от нее, наверное, не только 
болельщики, но и пролетавшие мимо 
стадиона птицы засыпали. (После 
матча 30 тура «Авангард» — «Спар-
так», 1:0)

— Со вторым местом поздравлять нас не 
надо, если есть шанс быть первым, надо 
его использовать до конца. (После мат-
ча 35 тура «Авангард» — «Ника», 2:0)

— Играли, но не угадали ни одной 
буквы… Причин много, но не буду вам 
их открывать, мы, пожалуй, оставим их 
при себе. Сегодня ребята не выполни-
ли свой профессиональный долг, все-
таки, не обращая внимание на матч в 
Липецке, они обязаны были выходить 
и добывать результат. Также не пон-
равилось сегодняшнее судейство, но 
на этом не хочу заострять внимание. 
Не буду дальше продолжать… Второе 
место — результат неплохой, но 
для меня плохой. У нас были шансы 
завоевать первую строчку, но мы этого 
сделать не сумели. В любом случае, 
я благодарен ребятам за сезон, и для 
меня этот год был хорошим уроком. 
(После матча 36 тура «Авангард» 
— «Спартак», 1:0)

Максим Тищенко, полузащитник:
— Во-первых, команда раскрепости-
лась. Во-вторых, приход Альберта 
Борзенкова, Андрея Дятеля и Сергея 
Нежелева усилил игру. Думаю, и 
Валерий Вячеславович набрался 
опыта. (В интервью «ФЧ» о причи-
нах улучшения игры «Авангарда» во 
втором круге, №24 от 2 сентября 
2008)

Слова

Забивали — пропускали

Статистика по таймам

1 тайм Показатель 2 тайм
24 (50%) Всего забито 24 (50%)

10 (41,67%) Забито дома 11 (45,83%)
14 (58,33%) Забито в гостях 13 (54,17%)
8 (44,44%) Всего пропущено 10 (55,56%)
1 (12,5%) Пропущено дома 4 (40%)
7 (87,5%) Пропущено в гостях 6 (60%)

14 (41,18%) Выигрышей 14 (41,18%)
18 (52,94%) Ничьих 15 (44,12%)

2 (5,88%) Поражений 5 (14,71%)
60 (58,82%) Очков 57 (55,88%)
8 (47,06%) Выигрышей дома 7 (41,18%)
9 (52,94%) Ничьих дома 7 (41,18%)

0 (0%) Поражений дома 3 (17,65%)
33 (64,71%) Очков дома 28 (54,9%)
6 (35,29%) Выигрышей в гостях 7 (41,18%)
9 (52,94%) Ничьих в гостях 8 (47,06%)
2 (11,76%) Поражений в гостях 2 (11,76%)

27 (52,94%) Очков в гостях 29 (56,86%)
3 Максимально забито 3
2 Максимально пропущено 2

1  2  3  4   5   6   7   8   9  10 11 12  13 14 15 16 17  18  19  20  21 22  23  24  25  26   27  28  29 30  31  32  33  34 35 36

1 Средняя посещаемость

Всего зрителей: 124550.
В среднем зрителей за 
матч: 3663.
Всего матчей на до-
машнем стадионе: 17 
(19 с учетом кубковых).
Всего зрителей на 
домашнем стадионе: 
83500 (99000 с учетом 
кубковых матчей).
В среднем зрителей на 
домашнем стадионе: 
4912 (5211 с учетом куб-
ковых матчей).

Все игроки

2
3
4
5
6
7
8
9
10
11
12
13
14
15
16
17
18 Авангард

Цифры

фото: Алексей Малютин

№ Игрок Амплуа Дата рождения Игр Минут Голов ЖК КК
8 Сергей Щеглов Пол 26.11.1976 33 2933 0 4 0
7 Максим Тищенко Пол 30.08.1974 31 2762 7 9 1
24 Илья Ильин Вра 10.08.1982 29 2610 0 3 0
10 Сергей Михайлов Пол 23.09.1983 32 2517 10 8 0
6 Кирилл Терентьев Защ 01.11.1979 31 2502 0 5 0
17 Денис Синяев Пол 13.10.1984 34 2476 5 3 0
14 Дмитрий Тимачев Защ 02.02.1983 26 2164 3 4 0
3 Денис Кондаков Защ 29.06.1978 22 1724 0 1 0
12 Игорь Пиюк Нап 13.05.1982 30 1561 5 4 0
46 Андрей Дятель Пол 08.01.1980 16 1288 0 2 0
15 Иван Подоляк Нап 04.10.1990 26 1233 2 4 0
4 Никита Тимошин Защ 22.04.1988 14 1187 4 3 0
26 Альберт Борзенков Защ 03.01.1973 14 1129 0 1 0
29 Анатолий Нежелев Пол 25.05.1985 14 1104 2 1 0
22 Денис Сойников Пол 03.06.1986 16 1074 1 4 0
21 Мурат Хотов Пол 02.06.1987 25 967 2 2 0
50 Яков Черемисов Нап 07.01.1987 22 955 5 3 0
11 Руслан Элдерханов Пол 23.01.1983 27 883 1 3 0
77 Владимир Смирнов Пол 02.08.1977 20 878 0 0 0
9 Денис Гершун Нап 01.04.1976 21 756 0 3 0
27 Евгений Кораблев Пол 29.10.1978 16 470 1 1 0
2 Сергей Шолохов Защ 06.09.1980 9 462 0 3 0
1 Андрей Евдохин Вра 22.05.1982 5 450 0 0 0
16 Алексей Форопонов Нап 04.03.1987 13 402 0 0 0
5 Игорь Бороздин Пол 05.10.1988 7 148 0 2 0
25 Михаил Некрасов Пол 17.09.1980 1 17 0 0 0
35 Руслан Сафаров Вра 06.09.1979 0 0 0 0 0
19 Антон Тонких Пол 10.01.1989 0 0 0 0 0

Авангард

фото: Владимир Походаев
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«Авангард»
(fc-avangard.kursknet.ru)

07.05
«Авангард» начинает чемпионат ни шатко ни 

валко. Переиграв на старте с минимальным счетом 
«Губкин», фаворит дома неожиданно делит очки со 
скромным «Зенитом» из Пензы. После безголевой 
ничьей на «Трудовых резервах» с саранской «Мор-
довией» куряне и вовсе опускаются на 14 место, а 
Валерий Есипов извиняется перед болельщиками за 
неудачные действия команды. Следующий матч про-
тив орловских «Русичей» станет последним в сезоне 
для голкипера Андрея Евдохина. Место в воротах до 
конца чемпионата займет Илья Ильин.

andy-239
«Позор!!! Такое впечатление, что вернулись мы 

по игре в конец 90-х годов, когда барахтались в слав-
ной зоне «Центр», занимая места с 8 по 15».

28.05
Восхождение в турнирной таблице «Авангард» 

начинает в 8 туре. Учинив в Орехово-Зуево разгром 
местному «Знамени Труда», куряне поднимаются на 
четвертую позицию. «Металлург» пока выше, но не-
далеко: всего три очка отделяют липчан от одного из 
главных преследователей.

Mick-vvv
«Мы уже четвертые. Впервые в этом сезоне 

поднялись так высоко. Наконец мы вышли в лидиру-
ющую группу и даже обогнали одного из претенден-
тов, который еще недавно занимал первое место, 
когда мы занимали тринадцатое. Все относитель-
но в этом мире — сегодня здесь, завтра там....»

18.06
Минимальная победа дома над еще одним фаво-

ритом — «Луховицами» — поднимает «Авангард» 
на второе место. Гол, забитый Муратом Хотовым на 
третьей минуте после ошибки голкипера подмос-
ковной команды Андроника Карагезяна, становится 
единственным в матче. Хозяева надежно действуют 
в обороне и еще на шаг приближаются к лидеру.

DED PI}{TO
«После неплохой комбинационной игры с «Ряза-

нью» вновь игра невразумительная. Видимо, тяжело 
играть хотя бы две игры подряд в хорошем темпе. В 
начале второго тайма забрезжила надежда на бо-
лее осмысленную игру, но продержалась она минут 
десять. И вновь можно констатировать факт, что 
работы ещё много. Но все же с победой».

25.06
Поединок с «Металлургом» в Липецке расстав-

ляет все точки над i. Валерий Есипов после матча 
сетует на предопределившие исход встречи ошибки 
центральных защитников и обещает взять у красно-
черных реванш в Курске. Искать виноватых настав-
ник не стал, отметив, что невыразительные действия 
«Авангарда» стали следствием активности хозяев. 
«Авангард» опускается на четвертое место. 

Said
«Вот и кончилась сказка, а ведь так хорошо 

было на душе до этого матча».

andy-239
«1:4 никто не ожидал. Вот нас и опустили с не-

бес на землю. Ловить в этом сезоне больше нечего. 
И пусть мы тут надеемся еще на много матчей, на 
игру в Курске с «Металлургом», но по уровню игры 
Липа оказалась на голову сильнее. А значит, о выходе 
в ПД (первый дивизион — «ФЧ») придется забыть. 
Я могу сказать даже резче — позор «Авангарду» за 
такое поражение. «Динамо-Воронеж» и то смогло 
ничейку скатать, а четыре мяча в Липецке мало 
кто пропустил. Есипов еще не дорос до тренерского 
уровня Софербия Ешугова, а, может, не зря те свя-
щенника приглашали. В общем, сильное разочарова-
ние. 1:3 или 0:2 был бы не таким ударом».

28.06
После поражения от «Металлурга» куряне не 

сникли и разгромили в гостях тамбовский «Спар-
так», вернув утраченные позиции.

andy-239
«Еще не закончился матч в Воронеже, там 1:2 

«Динамо» на 74 минуте проигрывает Серпухову 
(матч «Динамо-Воронеж» — «Звезда» так и закон-
чился со счетом 1:2 — «ФЧ»). Если «Динамо» не по-
бедит, то мы вернулись на второе место».

05.07
Качели продолжаются — куряне дома уступают 

«Динамо-Воронеж» и скатываются на пятое место. 
Впрочем, в верхней части таблицы команды идут до-
вольно плотно, но сам факт поражения от соперни-
ка, также борющегося за выход в первый дивизион, 
душу болельщикам не греет.

johnruss
«М-да, как-то кисло и серовато... Как и в мат-

че с Брянском, не увидел Мысли ни у одной команды. 
Бей — беги. <…> Не радуют болезни и травмы на-
ших игроков, слегка попугивает оптимизм тренера, 
мол, еще ничего не потеряно. Это ВВЕ (Валерий Вя-
чеславович Есипов — «ФЧ» ) после матча с Вороне-
жем сказал... <…> Хотя по очкам, на сам деле, еще 
не слишком страшно... <…>»

02.08
Вернув должок пензенскому «Зениту», «Аван-

гард» выходит на третье место. Ниже команда Вале-
рия Есипова в чемпионате уже не опустится. Затем 
последует волевая победа в Саранске, где курянам 
подарит три очка Максим Тищенко, исполнив пе-
нальти на последней минуте игры (кстати, в Пензе 
Максим одиннадцатиметровый не реализовал), и до-
машняя вендетта «Ельцу».

Lex
«Всех с победой... Дятель играл, видит Бог, хо-

рошая примета начать второй круг с победы...»

16.08
После домашней победы над «Русичами», в 

который раз в сезоне одержанной с минимальным 
счетом, «Авангард» вплотную приближается к «Ме-
таллургу». Максим Тищенко не промахивается с пе-
нальти, а Илья Ильин вновь не пропускает. 

andy-239
«Три очка есть три очка, тем более что «Лухо-

вицы» уступили в Липецке, и мы вышли на второе 
место (но не по потерянным). А мне сегодня пон-
равился Щеглов. Вот только бить он не умеет, не 
научился за свою долгую игроцкую карьеру».

03.09
Впервые в сезоне куряне лидируют в чемпиона-

те. Вновь минимальная домашняя победа — на сей 
раз над «Сатурном-2» — и поражение «Металлурга» 
в Воронеже выводят «Авангард» вершину таблицы.

Said
«Всех с победой и выходом на первое место!!!  

Пусть победа не такая впечатляющая, и у Липы 
игра в запасе, но теперь все зависит от нас, и мы 
впервые вышли на первое место!»

24.09
Куряне вновь меняются местами с «Металлур-

гом». Матч лидеров в Курске завершился в пользу 
гостей. Но радовались болельщики красно-черных 
недолго — уже в следующем туре команда Валерия 
Есипова вернула себе первую строчку.

cdfs
«Наша команда проиграла Липе тактически, 

физически, и тренер наш пока не богат опытом, 
одним словом, с ним в ПД все равно бы ничего не 
получилось. Липецк дважды победил наш клуб и за-
служенно выходит в ПД. А наша команда, наверное, 
навсегда распрощалась с повышением в классе».

04.10
Ничья с «Динамо-Воронеж» отбрасывает «Аван-

гард» на второе место. «Металлург» осечкой конку-
рента воспользоваться не замедлил.

andy-239
«Что поделаешь, если Есипов-тренер так и не 

выиграл ни одного матча у команд-конкурентов. Со-
ответственно, ему и руководству спасибо скажем 
за «новых» нападающих в период дозаявок».

15.10
После 33 тура куряне вновь возвращаются на 

первое место. Команда Валерия Есипова завершает 
матч с московской «Никой» вдесятером после удале-
ния Тищенко, но все же зарабатывает три очка.

Mick-vvv
«<…> Короче, жаркая борьба двух каких-то 

невнятных коллективов (об «Авангарде» и «Метал-
лурге» — «ФЧ»). И хотелось бы Золотого матча — 
окончательной и решающей встречи претендентов. 
Жаль, что его не будет».

28.10
«Авангард» дома уступает «Губкину» и остается 

во втором дивизионе еще как минимум на один год.

Lex
«Я, конечно, много в жизни видел. Но такого 

даже не мог представить. Это все. Теперь, если при 
каком-то стечении обстоятельств мы выйдем, то 
я даже обижусь. Так обгадиться — это надо при-
думать. Даже не могу представить, как смогут 
смотреть в глаза болельщикам и руководству игро-
ки и Есипов. Не понимаю. Так испортить весь сезон 
одной игрой. Надежды, все приложенные силы, все 
эмоции. Это просто позор. Не добороться 90 минут 
и перечеркнуть целый год работы».

«Металлург» 
(metallurg.lipetsk.ru)

04.05

Липчане обозначают серьезность при-
тязаний на чемпионство уже в пятом туре 
– после домашней победы над «Сатурном-
2» красно-черные выходят на первое место.

SVS
«Три очка прибавляем. Но по игре осо-

бой радости нет. Работать и работать. 
Причем, что интересно, команда забегала 
во второй половине второго тайма после 
замены Скокова на Телегина, а если так, 
зачем было огород городить?»

07.05
«Металлург» побеждает «Знамя Тру-

да», но уступает лидерство «Динамо-Во-
ронеж». Затем последуют три безголевые 
ничьи, но ниже второго места липчане уже 
не опустятся.

Lipa
«Всех с очередной победой!!! Пятая 

игра в сезоне, пять побед - 100% резуль-
тат!!! На моей памяти давно такой ко-
манды не помню. С одной стороны, есть 
результат, с другой, согласитесь со мной, 
игра пока не впечатляет! Отсюда вопрос 
дня: что лучше, результат или красивый, 
атакующий футбол??? Два в одном — это 
фантастика))) А может, Софер (Софербий 
Ешугов – «ФЧ»), такой же колдун-шаман, 
как, например, ГУС:)))))))) (Гус Хиддинк, 
главный тренер сборной России — «ФЧ»)

Только Липецк!!!»

07.06
Красно-черные возвращают себе пер-

вое место в 10 туре, разгромив дома старо-
оскольский «Зодиак». На вершине «Метал-
лург» задержится надолго — на 14 туров.

Смс
«Результат есть, и это главное, а су-

дить о чём-то серьёзном по этому мат-
чу нельзя, соперник слаб очень. Голам по-
радовались, но лучше б Воронежу один и 
вчера один, согласны? А так результаты 
вчерашних матчей нам на руку, и это ра-
дует пока!»

03.09
После поражения в Воронеже липча-

не уступают лидерство «Авангарду», а 
главным виновником неудачи Софербий 
Ешугов признает Евгения Маркова. На 
следующий матч в Старый Оскол защит-
ник не едет.

z
«Поражение, конечно, аховое и шо-

ковое, надеюсь, оно немного встряхнет 
наших “профи’’, иначе на кой их столько 
накупили? А теперь самое главное. По по-
терянным «Металлург» все еще на первом 
месте. Так что нам надо не проиграть 

Курску и обыграть всех остальных. И «Ме-
таллург» в ПД».

24.09
Победив в Курске, «Металлург» воз-

вращается на первую строчку, правда, уже 
в следующем туре уступает «Губкину» и 
вновь меняется местами с «Авангардом». 
Впрочем, всего через неделю липчане вер-
нут утраченные позиции.

Alex
«<…> Но борьба еще не закончена. 

Выиграно сражение, но не выиграна война. 
Предстоят три очень и очень непростых 
выездных матча, да и «Мордовия» дома 
вряд ли будет подарком. Так что не удив-
люсь, если борьба будет идти до последне-
го тура. <…>»

15.10
«Металлург» в последний раз в сезо-

не покидает первое место – «Ельцу» для 
победы над фаворитом хватило настроя. 
Болельщики липчан обвиняют конкурентов 
в подкупе соседей, а сам «Елец» – в отсутс-
твии регионального патриотизма. Впрочем, 
победа над «Русичами» в следующем туре 
даст фанатам красно-черных повод для 
оптимизма, который станет окончательно 
оправданным 25 октября, после домашней 
победы липчан над лискинским «Локомо-
тивом».

SVS
«Парни! Зачем нападать друг на дру-

га? Весь сезон же было видно, что коман-
да не готова к выходу в первый дивизион. 
Игры как не было, так и нет. Надеялись на 
индивидуальные качества отдельных игро-
ков. Спасибо Иванову (защитнику Николаю 
Иванову — «ФЧ») за сезон и всяческие чу-
деса. Но так же не может продолжаться 
вечно».

28.10
В последнем туре липчане играют вни-

чью с «ФЦШ-73» и благодаря победе «Губ-
кина» становятся чемпионами. Однако вы-
ход в первый дивизион и завершение сезона 
получаются не слишком радостными.

Иван (Липецк)
«Да!!! Такого я не ожидал, до послед-

ней минуты не верил, что мы устоим перед 
ФЦШ-73.

Молоодцы ребята, устояли!!! Ураааа-
аааа!!!!!!!!!»

Fermer (Липецк родимый)
«Всех с выходом в ПД!!! Играли отврати-
тельно!!! Огромное спасибо «Губкину», 
низкий поклон!!! Если не уберут Ешугова, 
то вернемся обратно, ибо он вообще с фут-
болом не знаком, и по сравнению с прошлым 
сезоном «Металлург» вообще не играл! Ко-
нечно, ничья с последней командой второ-
го дивизиона омрачила выход в ПД! Но все 
равно я рад! Всем болельщикам, кто был 
сегодня на стадионе, огромное спасибо!»

«Жаркая борьба 
невнятных 
коллективов»
// Весь чемпионат интернет-болельщики обсуждали 
соперничество «Металлурга» и «Авангарда»

Сезон-2008 года во втором дивизионе прошел под знаком борьбы 
липецкого «Металлурга» и курского «Авангарда» за выход в пер-
вый дивизион. «ФЧ» публикует хронику соперничества двух клу-
бов глазами его болельщиков – посетителей неофициальных ин-
тернет-сайтов обеих команд.
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второй дивизион//

В ближайшее время горсовет Ель-
ца должен принять городской бюд-
жет на 2009 год. Болельщики ФК 
«Елец» опасаются, что законодате-
ли откажут в финансировании му-
ниципальному клубу, занявшему в 
минувшем сезоне девятое место в 
зоне «Центр» второго дивизиона. 
По словам директора клуба Юрия 
Киселева, в условиях полной не-
определенности «Елец» не может 
заключать контракты с тренерами 
и игроками, проводить реконструк-
цию морально устаревшего стади-
она «Труд» и ставить хоть какие-то 
задачи на сезон-2009. В интервью 
«ФЧ» Юрий Киселев рассказал, 
есть ли у него планы на случай 
расформирования команды, как, 
по его мнению, можно решить фи-
нансовые проблемы «Ельца» и кто 
из игроков нынешнего состава мо-
жет остаться в клубе.

— Юрий Александрович, на днях по-
явилась информация о том, что ад-
министрация города не хочет видеть 
в статье расходов городского бюджета 
ФК «Елец». Прокомментируйте, пожа-
луйста, информацию о прекращении 
финансирования клуба.
— Я еще с Виктором Алексеевичем (Со-

ковых, мэр города Ельца — «ФЧ») не встре-
чался, не знаю пока,  что будет. Он обещал 
поговорить со мной в ближайшее время. Нам 
нужно обсудить ряд важных вопросов.

— Каких именно?
— Есть три важнейших вопроса: жилье, 

питание и искусственное футбольное поле, 
которое сейчас непонятно кому принадлежит 
— то ли спорткомитету, то ли кому-то еще. В 
роли просителя я себя не вижу в данной си-
туации. Тем более это поле давали «Ельцу» 
по всем документам, и если бы не клуб, то 
его бы и не было. На сегодняшний день даже 
липецкий «Металлург» не может такое поле 
получить.

— Как обстоят дела с газоном стадио-
на «Труд», который вызвал так много 
нареканий в этом году? 
— Уже прошло 12 лет с того времени, 

как положили газон, и, конечно, требуется 
реконструкция. Причем обширная. Нужна 
большая сумма, и я не знаю, сможем ли мы 
провести обновление покрытия, но время 
настало. 

— А без больших финансовых затрат 
возможно улучшить качество поля?
— Если делать полностью ремонт поля, 

то это будет стоить примерно 1,5 миллиона 
рублей. Вероятно, где-то обойдемся своими 
силами, но не во всем. Например, землю, пе-
сок привезти сможем, однако есть два аппа-
рата для прокалывания и дерновки, которые 
мы сами не достанем. В принципе, можно не 
всю эту сумму использовать, а уложиться в 
пределах 500 тысяч рублей. Но, опять же, и 
эти деньги надо где-то достать.

— Как вообще формируется бюджет 
клуба, какой у ФК «Елец» юридичес-
кий статус?
— Мы муниципальное учреждение. 

Каждый год на выделяемые горсоветом де-
ньги мы должны предоставить план в двух 

вариантах: сколько нам должно хватить и 
сколько нам хотелось бы получить. Я по-
нимаю, что финансовое состояние в городе 
и области не самое лучшее, поэтому клубу 
все время дают меньше, чем мы хотим. На-
пример, есть пункт призовых за победы. И в 
этом году, и в прошлом он включал 15 игр. 
То есть, если выигрываем больше, деньги за 
них не получаем. 

— Есть ли задолженности перед игро-
ками?
— На сегодняшний день остались долги 

с октября. Ребята разошлись по отпускам, я 
пока не могу с ними рассчитаться. Это, ко-
нечно, большое нарушение, хотя за «Ельцом» 
такого никогда не водилось. Обещают отдать 
эти деньги, но пока не отдают. Больше всего 
неприятно перед приезжими футболистами, 
которые уволились после окончания сезона.

— На данный момент есть определен-
ность по игрокам: кто точно останет-
ся, кто уйдет?
— Когда у большинства ребят контракты 

закончились, остались только у пяти-шести 
человек, в основном это молодые игроки. 
Точно уйдет Роман Устюжанин, скорее все-
го — Антон Середа, под вопросом Андрей 
Ширяев. Остаются пока молодые елецкие 
футболисты плюс Андрей Козлов и Антон 
Бекетов.

— На пресс-конференции после мат-
ча в Липецке тренер хозяев Софербий 
Ешугов посоветовал «Ельцу» искать 
какие-то дополнительные источники 
финансирования. Вообще, возможна 
ли такая работа сегодня?
— В Липецке есть генеральный спонсор 

— Новолипецкий меткомбинат, который бе-
рет на себя львиную долю финансирования. 
У нас ничего подобного нет. Пусть Ешугов 
придет поработать в таких условиях, когда 
клуб живет на бюджетные деньги… Сюда 
ведь никто не пойдет. А когда все есть, лег-
ко сказать: «Найдите спонсоров». Как их 
найти? Спонсор должен под что-то дать 
деньги — под землю или еще что-нибудь. 
У нас нет ни одного предприятия в городе, 
которое крепко стоит на ногах, а «Газпром» 
или какой-нибудь «Нефтегаз» и другие орга-
низации к нам не идут. Мы не развиваемся, 
поэтому никому не нужны. Это в Подмос-
ковье, в других развивающихся городах воз-
можно. Хотя несколько лет назад одни люди 
из Москвы хотели забрать нас под себя. Но 
этого не случилось, город не стал отдавать 
команду. В этом сезоне мы разговаривали с 
директорами заводов, предприятий Ельца, 
чтобы они хотя бы повесили на стадионе 
свою рекламу. Это стоило бы им всего 20 
тысяч в месяц. Скажем, у нас 50 предпри-
ятий. На эти деньги мы могли бы приобрес-
ти каких-нибудь игроков. Но даже этого не 
удалось сделать. В Ельце очень тяжело най-
ти людей, которые будут вкладывать сюда 
миллионы. Хотя многие ходят на футбол 
— общаемся с ними, но они хотят гарантий, 
чтобы можно было что-то получить. А я же 
не могу гарантировать, что мы, например, 
купим условно Бекетова за 500 тысяч, а про-
дадим его за миллион. Тут можно попасть, а 
можно прогадать. Предлагали нам за игрока 
миллион, но мы не соглашались — думали, 
может, полтора… А полтора никто не дал, в 
итоге отдали Александра Кутьина (напада-
ющий липецкого «Металлурга» — «ФЧ») 
за спортивную форму.

— А если сейчас появится некий бо-
гатый спонсор, который будет готов 

тратить на клуб хотя бы те же 25 мил-
лионов в год, юридически его приход 
будет возможен?
— Это все надо будет решать с админис-

трацией города, которая является учредите-
лем клуба. Единственное, на чем мы можем 
заработать — продажа игроков. Но опять же, 
мы должны их покупать, доводить до ума и 
продавать. А у нас постоянно получается, что 
берем футболистов на определенный срок и 
отдаем их назад. Хотя тренерский вклад в их 
развитие огромен. А покупки игроков бюд-
жет не предусматривает. 

— Давайте поговорим о прошедшем 
сезоне. Он получился неоднозначным: 
были красивые победы над лидерами, 
но в то же время были и провалы. Как 
думаете, девятое место для команды 
— достижение?
— После предыдущего шага вверх на 

шестое место нынешний результат для бо-
лельщиков, для меня, для всех, кто работает 
в клубе, конечно, не очень хорош. Однако 
если взять даже инфраструктуру и финан-
совые возможности, то есть команды более 
сильные в этом плане, но закончившие чем-
пионат ниже нас в таблице. Например, пен-
зенский «Зенит».

— За счет чего тогда удалось достиг-
нуть такого результата?
— Самоотдача игроков, которых мы 

привлекли в команду, клубная политика. Но 
самый большой вклад, конечно, Валерия Ми-
хайловича Третьякова. Мы не берем игроков, 
типа Баранова, за миллион, а находим моло-
дых перспективных ребят. Кто знал Козлова, 
Бекетова? Или наших Сергея Саввина, Миха-
ила Алфимова?

— Как Вы думаете, в чем тренерский 
дар Третьякова?
— Валерий Михайлович отлично ра-

ботает с молодыми, убеждает их. У нас с 
ним вся работа построена на убеждении. 
Говорим игрокам, что больших денег они 
в Ельце не заработают, но у них есть воз-
можность показать себя, получить хорошее 
предложение. Вот, например, во втором 
круге мы отпустили Саввина в Казахстан. 
Да, там совсем другие условия, но он по-
лучил травму, сейчас восстанавливается, 
выпал из поля зрения тех специалистов, 
которые вчера готовы были его пригла-
сить. И сейчас ему, возможно, придется 
начинать заново.

— Михаил Алфимов и Роберт Теде-
ев получили приглашения в сборную 
«Центра» на турнир «Надежда». Поче-
му именно они представляли «Елец» 
команду, и кто еще мог попасть в эту 
сборную?
— Знаете, если бы формирование про-

исходило на базе нашего клуба, а я хотел это 
сделать, тогда этот вопрос был бы по адре-
су. Но после первого круга мы отказались от 
этой идеи. А уже кто в Саранске формировал 
команду — агенты или тренеры? Так что воп-
рос не к нам.

— Как Вы представляете себе идеаль-
ную схему подготовки молодых футбо-
листов?
— У нас по городу такой схемы нет. Ког-

да мы начинали, я хотел объединить и «Ло-
комотив», и «Орленок», чтобы весь футбол в 
городе шел по одной лестнице в ФК «Елец». 
По моим понятиям, должно было быть так: 
если игрок не нужен ФК «Елец», то тогда он 
пусть уже играет в других городских, област-
ных командах. У нас этого не получилось, не 
захотели тренеры сотрудничать. Поэтому мы 
вынуждены искать спортсменов из других 
областей. Такой же пример у «Металлурга». 
Да, хорошо, что в области появится команда 
первой лиги, но за 11 лет существования на-
шего клуба мы не нашли с ними общий язык, 
хотя всегда хотели сотрудничать по схеме: 
они отправляют нам молодых игроков, мы их 
подготавливаем, и они забирают назад. Сей-
час еще больше отодвинемся от «Металлур-
га»: все-таки у них теперь задачи для первой 
лиги, а у нас совсем другой уровень.

— Как думаете, с чем связан спад посе-
щаемости в сезоне 2008 года?
— В этом году мы потеряли определен-

ную часть зрителей. Дело в том, что очень 
немногие вникают в суть происходящего с 
клубом. Люди хотят постоянных побед. Они 
рассуждают так: «Я получаю 5 тысяч, а фут-
болисты — 10, значит, они должны всегда 
побеждать». А есть клубы, в которых игроки 
получают по 40-50 тысяч, но идут на послед-
нем месте. Спросите у них, почему они на 
последнем месте. 

— Скажите, а у Вас есть какие-то планы 
на случай расформирования клуба?
— Знаете, уже пару раз я хотел уйти. 

Бывают такие моменты, когда надоедает, 
слабость какая-то. Почему так? Был период, 
когда мы активно развивались, базу хотели 
строить, полянку искусственную, козырек 
над стадионом. Команда была на КФК, чтобы 
происходил рост. А сейчас… Я вот, напри-
мер, будущего у клуба не вижу. Каждый год 
мы подходим в таком состоянии — в декабре 
садимся и ждем… Не знаем, дадут нам де-
ньги или не дадут, увеличат нам зарплату или 
уменьшат, уговорим мы игроков остаться или 
нет… Даже если я сейчас подпишу игрока с 
зарплатой 40 тысяч, то по закону не смогу 
указать, что он столько получает, потому что 
у нас есть потолок зарплат. 

— И все-таки есть ли выход из ситуации?
— Что бы мне хотелось — прежде все-

го, развитие детско-юношеского футбола. 
Чтобы было с кого спросить, чтобы не было 
раздрая. Сейчас появилось поле, но доходит 
до абсурда: я пишу Константину Савчишки-
ну (председатель комитета по физкультуре 
и спорту администрации Ельца — «ФЧ») 
бумагу, дабы нам разрешили на нем потре-
нироваться. Если бы город купил поле, то 
это одно, а так — это просто удар по клубу. 
Оставить Елец без футбола… Мы 11 сезонов 
играли, появились свои болельщики. Пло-
хо, что топчемся на месте, но для прогресса 
нужны другие условия.

Юрий Киселев: 
«Не вижу у клуба 
будущего»
беседовал
фото

Антон Дунаев
Сергей Дякин
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//любительский футбол

Чемпион Липецкой области — 
ФК «Лебедянь» — определился 
досрочно, обойдя к концу пер-
венства ближайшего соперни-
ка на целых десять очков. Зато 
борьба за два других места в при-
зовой тройке составила главную 
интригу чемпионата-2008.

Вообще, «Лебедянь» на протяжении 
всего сезона демонстрировала наиболее ста-
бильную игру. Наставник команды Валерий 
Шаповалов смог подобрать боеспособный 
состав, которому удалось избежать спадов и 
очковых потерь. Соперники похвастаться та-
ким умением не могли. Надежная оборона — 
всего пять пропущенных мячей — позволяла 
лебедянцам и в атаке действовать свободно. А 
их основной ударный форвард Александр Пе-
чинин после череды травм на старте турнира 
с каждым матчем заметно прибавлял. В итоге 
у «Лебедяни» всего два поражения за сезон, 
причем проигрыш середняку «Авиатору» в 
последнем туре на вопрос о чемпионстве уже 
не влиял.

Помимо будущего чемпиона в соперни-
чество за места на пьедестале включились по-

началу еще четыре команды. Но уже к концу 
первого круга стала ясно – липецкий «Сокол» 
составить серьезную конкуренцию признан-
ным фаворитам и присоединившемуся к ним 
дебютанту из Ольховца не сможет. Почти все 
матчи с основными соперниками сокольцы в 
первом круге проиграли. Лишь с «Металлур-
гом» подопечные Виктора Аксенова поделили 
очки, сравняв счет в конце игры. Скорее всего, 
сокольскому клубу не позволила добиться же-
лаемого результата слишком короткая скамей-
ка запасных.

Три других преследователя «Лебедяни» 
гонку за лидером вели почти до самого фини-
ша. Ставший в итоге серебряным призером 
«Гидравлик» долгое время не отпускали лиде-
ров на безопасное расстояние. Но два пораже-
ния от «Металлурга» и осечки в других встре-
чах не позволили команде Грязей прыгнуть 
выше головы. Хотя с подбором игроков тренер 
«Гидравлика» Николай Егоров, казалось бы, 
не ошибся. Добротная скамейка запасных поз-
воляла грязинцам проводить ротацию состава 
по ходу турнира. Да и два лучших бомбардира 
сезона оказались представителями «Гидрав-
лика». Денис Степанов и Александр Грачев 
на двоих забили целых 38 мячей. Но необъяс-
нимая ничья в Ельце со студентами, а затем и 
проигрыш дома «Колосу» не позволили «Гид-
равлику» сохранить интригу в борьбе за чем-
пионство. «Металлург» лишь в последнем 

туре смог зацепиться за бронзовые медали. 
Новолипчане играли полностью молодежным 
составом – на сей раз от команды мастеров 
подкрепления они не дождались. В некоторых 
матчах, действуя откровенно бесшабашно, ко-
манда теряла, казалось бы, гарантированные 
очки. Наиболее яркие примеры — поражение 
от «Металлурга-2», ничья с «Университетом». 
В итоге отчаянная борьба с «Ольховцом» за 
третье место стала главным содержанием за-
ключительного отрезка чемпионата. В пред-
последнем туре в игре с «Динамо-УВД» моло-
дежь «Металлурга» действовала без огонька, 
за что в очередной раз чуть было не поплати-
лась. За семь минут до конца встречи «Метал-
лург» пропустил нелепый мяч и оказался на 
грани непопадания в число призеров, но все 
же молодые футболисты сумели сравнять счет 
и сохранить шансы на место в тройке. 

Совсем немного не дотянул до медалей 
«Ольховец». Начав сезон с досадного до-
машнего поражения от липецких студентов, 
дебютант первого дивизиона просчетов в иг-
рах с более слабыми командами не допускал. 
И все же, создавая порой по десятку голевых 
моментов, команда, лишившаяся по ходу 
первенства лучшего нападающего Сергея 
Баловнева, тем не менее, раздаривала драго-
ценные очки. 

На две строки ниже — в стан середняков 
— опустились динамовцы. Той игры, которую 

требовал от команды ее тренер, коллектив, об-
ладающий опытнейшими исполнителями, так 
и не показал. «Авиатор» выступил на прошло-
годнем уровне, команда показала все, на что 
способна. Подопечные Валерия Корнилова в 
каждом поединке выкладывались по полной 
программе, однако на итоговом результате 
вновь сказывалась нехватка мастерства. У 
елецких студентов основная задача заключа-
лась в одном –—обкатать молодежь, дать прак-
тику тем футболистам, которые не проходили 
по каким-то причинам в состав ФК «Елец». 
«Колос» был возмутителем спокойствия в пер-
вом круге, и львиную долю очков коллектив из 
Добринки набрал именно на старте турнира, 
обыграв всех будущих призеров. Однако, во 
втором круге у «Колоса» что-то рассыпалось, 
и команда начала пропускать порой неприлич-
ное количество мячей. Елецкий «Авангард» по 
сравнению с прошлым годом опустился на три 
ступеньки, и в большинстве матчей ему было 
сложно что-то противопоставить соперникам. 
А липецкий «Университет» и «Металлург-2» 
по игре и показанным результатам стали одно-
значно худшими в первом дивизионе.

Настоящей сенсацией второго дивизиона 
областного первенства стал липецкий «Рос-
технадзор». Собрав солидный по меркам 
турнира состав, коллектив доминировал на 
протяжении всего турнира, забил в ворота со-
перников более ста мячей и вполне оправдан-
но стал победителем. Не случайно в составе 
липчан оказался и лучший бомбардир дивизи-
она — Валерий Веретенников. 

В третьем дивизионе лучшими ока-
зались представители первой подгруппы 
«Заря» (Донское) и «СтАГДоК» (Липецк) 
одержавшие победы в финалах за первое и 
третье места. 

Лебедянский год
// Чемпион Липецкой области определился досрочно

текст Геннадий Мальцев

Первая группа
М Команда И В Н П Мячи О
1 «Магнит-2» Железногорск 27 20 3  4 91-24 63
2 «Курскэнерго» Курск 27 15 6  6 80-56 51
3 «Авангард-2» Курск 27 15 5  7 72-46 50
4 «Леонов-Меркурий» Курск 27 14 6  7 68-37 47 (-1)
5 «Прометей» Курск 27 13 5  9 64-41 44
6 «Арсенал» Курск 27 11 5 11 65-49 38
7 «Счетмаш» Курск 27 11 2 14 67-76 34 (-1)
8 «Энергетик» Курчатов 27 8 6 13 57-58 30
9 «Факел» Медвенка 27 8 2 17 69-89 26
10 «Счетмаш-92» Курск 27 0 0 27 32-190 0

Вторая группа
М Команда И В Н П Мячи О
1 «Железка»-СДЮШОР Железногорск 21 15 3  3 66-27 47 (-1)
2 «Железнодорожник» Льгов 21 13 4  4 62-27 43
3 ФК»Обоянь» 21 13 4  4 50-25 43
4 «Льгов» Льгов 21 9 6  6 54-41 33
5 «Факел-2» Медвенка 21 8 0 13 38-72 24
6 «Авангард-91» Курск 21 6 2 13 60-55 20
7 «Щигор» Щигры 21 6 1 14 34-77 18 (-1)
8 «Металлист» пос. им. Карла Либкнехта 21 4 0 17 29-74 11 (-1)

Третья группа. Зона»Запад»
М Команда И В Н П Мячи О
1  ЦРП АР Курчатов 20 14  3 3 48-21 45
2 «Олимпия» Глушковский район 20 14  3 3 58-21 45
3 «Электрон» Коренево 20 13  3 4 53-26 42
4 ФК «Рыльск» 20 13  2 5 68-32 41
5 «Колос» Хомутовка 20 9  5 6 50-34 32
6 «Гарант» Белая 20 8  1 11 33-54 24 (-1)
7 «Прогресс» Дмитриев 20 7  3 10 49-60 23 (-1)
8 «Нико» Большие Угоны 20 5  4 11 42-46 18 (-1)
9 «Студенок» Железногорский район 20 4  3 13 38-70 14 (-1)
10 «Железнодорожник-2» Льгов 20 4  3 13 25-60 14 (-1)
11 «Виктория» Глушково 20 1  4 15 29-73  7

Зона»Восток»
М Команда И В Н П Мячи О
1  ГОТЭК Железногорск 21 16  3 2  59-22 51
2 «Факел» Кшень 21 13  5 3  58-22 43 (-1)
3 «Геолог» Прямицыно 21 11  4 6  56-42 37
4 «Сатурн»-ДЮСШ Золотухино 21 8  4 9  38-51 27 (-1)
5 «Заря» Черемисиново 21 7  5 9  37-42 25 (-1)
6 «Итера» Поныри 21 8  1 12  47-42 25
7 «Сокол» Мантурово 21 8  1 12  32-46 21 (-4)
8 «Кристалл» пос. Олымский 21 1  1 19  13-72 0 (-4)

М Команда И В Н П Мячи О
1 ФК «Лебедянь» 22 17 3 2 55-5 54
2 «Гидравлик» Грязи 22 13 5 4 60-18 44
3 «Металлург» Липецк 22 12 6 4 44-20 42
4 ФК «Ольховец» 22 13 2 7 39-23 41
5 «Сокол» Липецк 22 9 7 6 30-25 34
6 «Динамо-УВД» Липецк 22 9 6 7 38-34 33
7 «Авиатор» Липецк 22 8 5 9 26-35 29
8 «Елец-Университет» 22 8 4 10 29-36 28
9 «Колос» Добринка 22 7 4 11 17-52 25
10 «Авангард» Елец 22 5 2 15 30-48 17
11 «Университет» Липецк 22 4 3 15 19-48 15
12 «Металлург-2» Липецк 22 3 1 18 18-61 10

М Команда И В Н П Мячи О
1 ФК «Заря» Донское 22 19 1 2 75-30 58
2 «Стагдок» Липецк 22 18 1 3 91-22 55
3 «Ссёлки» Липецк 22 17 3 2 79-25 54
4 ФК «Усмань» 22 12 3 7 62-54 39
5 ФК «Каликино» 22 11 4 7 50-27 37
6 «Строймаш» Лебедянь 22 11 3 8 65-42 36
7 «Олимп» Липецк 22 7 1 14 50-104 22
8 ФК «Агроном» 22 6 3 13 42-62 21
9 ДЮСШ Лебедянь 22 5 3 14 25-57 18
10 «Факел» Боринское 22 4 5 13 34-71 17
11 ФК «Плеханово» 22 4 0 18 28-90 12
12 «Аграрник» Доброе 22 3 3 12 30-47 12

М Команда И В Н П Мячи О
1 ФК «Становое» 18 14 2 2 43-21 44
2 «Строй-град» Липецк 18 14 1 3 58-21 43
3 ФК «Елец» 18 13 2 3 62-22 41
4 «Кристалл» Сахзавод 18 11 0 7 29-35 33
5 «Факел» Хлевное 18 8 2 8 34-32 26
6 «Старт» Задонск 18 8 1 9 36-38 25
7 «Факел» Тербуны 18 6 1 11 30-46 19
8 ФК «Долгоруково» 18 4 2 12 28-42 14
9 «Урожай» Красное 18 4 0 14 26-53 12
10 «Восход» Измалково 18 2 1 15 11-47 7

ПЕРВЕНСТВО ОБЛАСТИ. Третий дивизион. 2-я подгруппа. 2008 год

ПЕРВЕНСТВО ОБЛАСТИ. Третий дивизион. 1-я подгруппа. 2008 год

М Команда И В Н П Мячи О
1 «Ростехнадзор» Липецк 26 20 2 4 109-33 62
2 «Елецизвесть» Елец 26 19 1 6 68-31 58
3 «Меркурий» Липецк 26 18 4 4 58-25 58
4 «Энергия» Ключ Жизни 26 17 5 4 68-34 56
5 «Эталон» Липецк 26 14 5 7 69-30 47
6 «Силикатчик» Липецк 26 12 8 6 45-32 44
7 «Данков» Данков 26 10 5 11 53-46 35
8 «Лемаз» Лебедянь 26 9 8 9 40-44 35
9 «Искра» Волово 26 9 5 12 53-60 32
10 «Акрон» Ливенское 26 9 4 13 47-63 31
11 «Маёвка» Елецкий район 26 5 8 13 50-70 23
12 «Кратос» Воронец 26 6 4 16 42-75 22
13 «Авангард» Чаплыгин 26 2 2 22 16-79 8
14 ФК «Лев Толстой» 26 1 1 24 26-122 4

ПЕРВЕНСТВО ОБЛАСТИ. Второй дивизион. 2008 годЧЕМПИОНАТ ОБЛАСТИ. Первый дивизион. 2008 год

Чемпионат Курской области
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//tv-программа        футзал

футбол на tv
5 канал

Воскресенье, 21 декабря
22:55 «оПять о футболе».

7тв

Вторник, 16 декабря
11:39 Бундеслига.
13:22 Настольный футбол.
15:39 Бундеслига.
21:22 Классика: Премьер-Лига.
Среда, 17 декабря
17:05 Football League Show.
17:39 Настольный футбол.
18:22 Goalissimo.
21:22 Классика: Премьер-Лига.
23:00 Футбол. Кубок Италии. 1/8 финала. 
Roma v Bologna. Прямая трансляция.
Четверг, 18 декабря
12:22 Football League Show.
14:22 Goalissimo.
17:05 Мировая футбольная неделя.
21:22 Классика: Премьер-Лига.
Пятница, 19 декабря
12:22 Мировая футбольная неделя.
17:05 Бразильский футбол.
21:22 Классика: Премьер-Лига.
Суббота, 20 декабря
09:05 Настольный футбол.

Спорт

Вторник, 16 декабря
08:30 Футбол. Журнал Лиги чемпионов.
Среда, 17 декабря
04:40 Футбол. Чемпионат Италии. 
«Ювентус» – «Милан».
08:30 Футбол. Обзор матчей чемпионата 
Италии.
22:40 Футбол. Кубок УЕФА. «Брюгге» 
(Бельгия) — «Копенгаген» (Дания). Прямая 
трансляция.
00:55 Футбол. Кубок УЕФА. «Гамбург» 
(Германия) — «Астон Вилла» (Англия).
Четверг, 18 декабря
09:10 Футбол. Кубок УЕФА. «Гамбург» 
(Германия) — «Астон Вилла» (Англия).
22:10 Футбол. Кубок УЕФА. «Тоттенхэм» 
(Англия) — «Спартак» (Москва, Россия). 
Прямая трансляция.
00:55 Футбол. Кубок УЕФА. «Сампдория» 
(Италия) — «Севилья» (Испания).
Пятница, 19 декабря
09:10 Футбол. Кубок УЕФА. «Тоттенхэм» 
(Англия) — «Спартак» (Москва, Россия).
14:00 Футбол. Жеребьевка Лиги чемпионов 
и Кубка УЕФА. Прямая трансляция из 
Швейцарии.
Суббота, 20 декабря
22:45 Футбол. Чемпионат Италии. «Сиена» 
— «Интер».
Воскресенье, 21 декабря
10:20 Чемпионат Италии. «Сиена» 
— «Интер».
22:25 Футбол. Чемпионат Италии. «Милан» 
— «Удинезе». Прямая трансляция.

НТВ+

Вторник, 16 декабря
07:40 ЧЕМПИОНАТ АНГЛИИ (16:9) 
— Обзор матчей.
08:40 ЧЕМПИОНАТ ИСПАНИИ — Обзор 
матчей.
09:40 «FUTBOL MUNDIAL» (16:9) — 
Международный тележурнал.
10:10 ЧЕМПИОНАТ ГОЛЛАНДИИ (16:9) 

— «ФЕЙЕНООРД» – АЗ.
12:00  СВОБОДНЫЙ УДАР.
12:20 2-Я БУНДЕСЛИГА — 
«КАЙЗЕРСЛАУТЕРН» — «ФРАЙБУРГ».
14:10 «ХИТ-ПАРАД ПРОШЕДШЕЙ 
НЕДЕЛИ».
16:00 СВОБОДНЫЙ УДАР.
16:20 ЧЕМПИОНАТ АНГЛИИ (16:9) 
— Обзор матчей.
17:20 ЧЕМПИОНАТ ИСПАНИИ — Обзор 
матчей.
18:20 «90 МИНУТ» — Ток-шоу Георгия 
Черданцева.
19:55 СВОБОДНЫЙ УДАР.
20:10  ПРОГРАММА ПЕРЕДАЧ НА ЗАВТРА.
20:15  ЧЕМПИОНАТ ФРАНЦИИ (16:9) 
— Обзор матчей.
21:15  ЧЕМПИОНАТ ГЕРМАНИИ — Обзор 
матчей.
22:15  СВОБОДНЫЙ УДАР.
22:30  ЧЕМПИОНАТ МИРА СРЕДИ 
КЛУБОВ В ЯПОНИИ (16:9) — Первый 
раунд. «ПАЧУКА» (Мексика) — «АЛЬ 
АХЛИ» (Египет).
00:15  ЧЕМПИОНАТ МИРА СРЕДИ 
КЛУБОВ В ЯПОНИИ (16:9) — Первый 
раунд.
02:00 ЧЕМПИОНАТ АНГЛИИ (16:9) 
— Обзор матчей.
03:00  ЧЕМПИОНАТ ИСПАНИИ — Обзор 
матчей.
04:00 «ХИТ-ПАРАД ПРОШЕДШЕЙ 
НЕДЕЛИ».
05:50  «ХИТ-ПАРАД ПРОШЕДШЕЙ 
НЕДЕЛИ».
Среда, 17 декабря
07:40 ЧЕМПИОНАТ ФРАНЦИИ (16:9) 
— Обзор матчей.
08:40  «ЖУРНАЛ ЛИГИ ЧЕМПИОНОВ» 
(16:9).
09:10 ЧЕМПИОНАТ ГЕРМАНИИ — Обзор 
матчей.
10:10  «ХИТ-ПАРАД ПРОШЕДШЕЙ 
НЕДЕЛИ».
12:00  СВОБОДНЫЙ УДАР.
12:20  ЧЕМПИОНАТ ФРАНЦИИ (16:9) 
— Обзор матчей.
13:25  ЧЕМПИОНАТ МИРА СРЕДИ 
КЛУБОВ В ЯПОНИИ (16:9) — Полуфинал. 
Прямая трансляция.
15:30  «FUTBOL MUNDIAL» (16:9) 
— Международный тележурнал.
16:00  СВОБОДНЫЙ УДАР.
16:20  ЧЕМПИОНАТ ГЕРМАНИИ — Обзор 
матчей.
17:20  «ХИТ-ПАРАД ПРОШЕДШЕЙ 
НЕДЕЛИ».
19:10  СВОБОДНЫЙ УДАР.
19:25  ПРОГРАММА ПЕРЕДАЧ НА ЗАВТРА.
19:30  ЧЕМПИОНАТ АРГЕНТИНЫ — Обзор 
матчей.
20:30 ЧЕМПИОНАТ ИСПАНИИ — 
«БАРСЕЛОНА» — «РЕАЛ».
22:15  ЧЕМПИОНАТ МИРА СРЕДИ 
КЛУБОВ В ЯПОНИИ (16:9) – Полуфинал.
00:10  «ЖУРНАЛ ЛИГИ ЧЕМПИОНОВ» 
(16:9).
00:40  СВОБОДНЫЙ УДАР.
00:55  ЧЕМПИОНАТ ФРАНЦИИ (16:9) 
— Обзор матчей.
01:55  ЧЕМПИОНАТ ГЕРМАНИИ — Обзор 
матчей.
02:55  «ХИТ-ПАРАД ПРОШЕДШЕЙ 
НЕДЕЛИ».
04:40  «ХИТ-ПАРАД ПРОШЕДШЕЙ 
НЕДЕЛИ».
Четверг, 18 декабря
06:25 «ХИТ-ПАРАД ПРОШЕДШЕЙ 

НЕДЕЛИ».
08:10  ЧЕМПИОНАТ АРГЕНТИНЫ — Обзор 
матчей.
09:10  ТОК-ШОУ «2:1».
10:10 «ХИТ-ПАРАД ПРОШЕДШЕЙ 
НЕДЕЛИ».
12:00  СВОБОДНЫЙ УДАР.
12:20  ЧЕМПИОНАТ АРГЕНТИНЫ — Обзор 
матчей.
13:25  ЧЕМПИОНАТ МИРА СРЕДИ 
КЛУБОВ В ЯПОНИИ (16:9) — Полуфинал. 
Прямая трансляция.
15:25  «ЖУРНАЛ ЛИГИ ЧЕМПИОНОВ» 
(16:9).
16:00  СВОБОДНЫЙ УДАР.
16:20  «ХИТ-ПАРАД ПРОШЕДШЕЙ 
НЕДЕЛИ».
18:10  «ХИТ-ПАРАД ПРОШЕДШЕЙ 
НЕДЕЛИ».
20:00  СВОБОДНЫЙ УДАР.
20:15  ПРОГРАММА ПЕРЕДАЧ НА ЗАВТРА.
20:20  АНОНС МАТЧЕЙ НА УИК-ЭНД.
20:30  ТОК-ШОУ «2:1».
21:30  ЧЕМПИОНАТ МИРА СРЕДИ 
КЛУБОВ В ЯПОНИИ (16:9) – Полуфинал.
23:15  ЧЕМПИОНАТ ФРАНЦИИ (16:9) 
— «ЛИОН» — «МАРСЕЛЬ».
01:00 СВОБОДНЫЙ УДАР.
01:15 «FUTBOL MUNDIAL» (16:9) — 
Международный тележурнал.
01:45  ЧЕМПИОНАТ АРГЕНТИНЫ — Обзор 
матчей.
02:45  ТОК-ШОУ «2:1».
03:45  «ХИТ-ПАРАД ПРОШЕДШЕЙ 
НЕДЕЛИ».
05:35  «ХИТ-ПАРАД ПРОШЕДШЕЙ 
НЕДЕЛИ».
Пятница, 19 декабря
07:25 «ХИТ-ПАРАД ПРОШЕДШЕЙ 
НЕДЕЛИ».
09:10 ТОК-ШОУ «2:1».
10:10 «ХИТ-ПАРАД ПРОШЕДШЕЙ 
НЕДЕЛИ».
12:00  СВОБОДНЫЙ УДАР.
12:20  АНОНС МАТЧЕЙ НА УИК-ЭНД.
12:25 «90 МИНУТ» — Ток-шоу Георгия 
Черданцева.
13:55 ЛИГА ЧЕМПИОНОВ (16:9) 
— Жеребьевка 1/8 финала. Прямая 
трансляция из Швейцарии.
14:30  ТОК-ШОУ «2:1».
15:30  СВОБОДНЫЙ УДАР.
15:50  «ХИТ-ПАРАД ПРОШЕДШЕЙ 
НЕДЕЛИ».
17:40  «ХИТ-ПАРАД ПРОШЕДШЕЙ 
НЕДЕЛИ».
19:30  СВОБОДНЫЙ УДАР.
19:50  ПРОГРАММА ПЕРЕДАЧ НА ЗАВТРА.
19:55  ЛИГА ЧЕМПИОНОВ (16:9) — 
Жеребьевка 1/8 финала.
20:30  «ФУТБОЛЬНЫЙ КЛУБ».
21:25  «FUTBOL MUNDIAL» (16:9) 
— Международный тележурнал.
21:55 ЧЕМПИОНАТ АНГЛИИ (16:9) 
– Preview.
22:25  СВОБОДНЫЙ УДАР.
22:40  ЧЕМПИОНАТ ГЕРМАНИИ — 
«ХОФФЕНХАЙМ» — «ШАЛЬКЕ».
00:25  ЧЕМПИОНАТ АНГЛИИ (16:9)- 
Preview.
00:55  «ФУТБОЛЬНЫЙ КЛУБ».
01:45  «ХИТ-ПАРАД ПРОШЕДШЕЙ 
НЕДЕЛИ».
03:35  «90 МИНУТ»- Ток-шоу Георгия 
Черданцева.
05:10  «ЖУРНАЛ ЛИГИ ЧЕМПИОНОВ» 
(16:9).
05:45  «ХИТ-ПАРАД ПРОШЕДШЕЙ 

НЕДЕЛИ».
Суббота, 20 декабря
07:35 «FUTBOL MUNDIAL» (16:9) 
— Международный тележурнал.
08:10 ЖЕРЕБЬЕВКА 1/8 ФИНАЛА ЛИГИ 
ЧЕМПИОНОВ (16:9).
08:45  «ФУТБОЛЬНЫЙ КЛУБ».
09:35  ЧЕМПИОНАТ МИРА СРЕДИ 
КЛУБОВ В ЯПОНИИ (16:9) – Полуфинал.
11:25  ЧЕМПИОНАТ АНГЛИИ (16:9) 
– Preview.
12:00  СВОБОДНЫЙ УДАР.
12:20  ЧЕМПИОНАТ МИРА СРЕДИ 
КЛУБОВ В ЯПОНИИ (16:9) – Полуфинал.
14:10  «FUTBOL MUNDIAL» (16:9) 
— Международный тележурнал.
14:40  «ФУТБОЛЬНЫЙ КЛУБ».
15:30  «ЖУРНАЛ ЛИГИ ЧЕМПИОНОВ» 
(16:9).
16:00  СВОБОДНЫЙ УДАР.
16:20  ТОК-ШОУ «2:1».
17:25  ЧЕМПИОНАТ АНГЛИИ (16:9) 
– Preview.
17:55  ЧЕМПИОНАТ АНГЛИИ — 
«БОЛТОН» — «ПОРТСМУТ». Прямая 
трансляция.
20:00  СВОБОДНЫЙ УДАР.
20:20  ПРОГРАММА ПЕРЕДАЧ НА 
ЗАВТРА.
20:25  «ЖУРНАЛ ЛИГИ ЧЕМПИОНОВ» 
(16:9).
20:55  ЧЕМПИОНАТ ФРАНЦИИ (16:9) 
— «ТУЛУЗА» — «НИЦЦА». Прямая 
трансляция.
22:55  ЧЕМПИОНАТ ФРАНЦИИ (16:9) — 
«КАН» — «ЛИОН». Прямая трансляция.
00:55  СВОБОДНЫЙ УДАР.
01:15  ЧЕМПИОНАТ АНГЛИИ (16:9) 
— «ВЕСТ ХЭМ» — «АСТОН ВИЛЛА».
03:05  ЧЕМПИОНАТ ФРАНЦИИ (16:9) 
— «ТУЛУЗА» — «НИЦЦА».
04:55  ЧЕМПИОНАТ АНГЛИИ (16:9) 
— «БОЛТОН» — «ПОРТСМУТ».
Воскресенье, 21 декабря
06:45 ЧЕМПИОНАТ ФРАНЦИИ (16:9) 
— «КАН» — «ЛИОН».
08:35  ЧЕМПИОНАТ ИСПАНИИ.
10:25 ЧЕМПИОНАТ МИРА СРЕДИ 
КЛУБОВ В ЯПОНИИ (16:9) — Матч за 3-е 
место. Прямая трансляция.
12:30  СВОБОДНЫЙ УДАР.
12:50  «ЖУРНАЛ ЛИГИ ЧЕМПИОНОВ» 
(16:9).
13:25  ЧЕМПИОНАТ МИРА СРЕДИ 
КЛУБОВ В ЯПОНИИ (16:9) — Финал. 
Прямая трансляция.
15:40  «FUTBOL MUNDIAL» (16:9) 
— Международный тележурнал.
16:10  СВОБОДНЫЙ УДАР.
16:25  ЧЕМПИОНАТ ГОЛЛАНДИИ (16:9) 
— ПСВ — «ФЕЙЕНООРД». Прямая 
трансляция.
18:30  СВОБОДНЫЙ УДАР.
18:50  ПРОГРАММА ПЕРЕДАЧ НА 
ЗАВТРА.
18:55  ЧЕМПИОНАТ АНГЛИИ (16:9) 
— «АРСЕНАЛ» — «ЛИВЕРПУЛЬ». 
Прямая трансляция.
20:55  ЧЕМПИОНАТ ИСПАНИИ 
— Прямая трансляция.
22:55  ЧЕМПИОНАТ ИСПАНИИ 
— Прямая трансляция.
00:55  СВОБОДНЫЙ УДАР.
01:10  ЧЕМПИОНАТ ПОРТУГАЛИИ (16:9).
02:55  ЧЕМПИОНАТ АНГЛИИ (16:9) 
— «НЬЮКАСЛ» — «ТОТТЕНХЭМ».
04:45  ЧЕМПИОНАТ ФРАНЦИИ (16:9) 
— «МОНАКО» — «БОРДО».

«Ника», выступающая в Суперли-
ге  чемпионата России по футзалу 
(аналог российской Премьер-лиги 
в большом футболе), может снять-
ся с соревнований. Клуб, частич-
но финансируемый из областного 
бюджета, не смог принять участие 
в розыгрыше второго тура сорев-
нований, проходившем во Влади-
кавказе. Как сообщил менеджер 
«Ники» Леонид Хрущев, на поезд-
ку не нашлось денег. В результа-
те воронежцам были засчитаны 
технические поражения в матчах 
с «Нижней Волгой» из Саратова, 
самарским «ГТС» и хозяевами 
тура «Аланами».

На данный момент не ясно, отправится 
ли команда в Саратов, где пройдут матчи 
третьего тура Суперлиги. Согласно кален-
дарю, утвержденному Федерацией футзала 
России, «Ника» должна провести там две 
встречи: 20 декабря с московским «Дина-
мо» и 21 — с «Таганским Рядом» из Екате-
ринбурга. Однако вопрос об участии воро-
нежцев в чемпионате до сих пор остается 
открытым.

Партнерами «Ники» являются ООО 
«Агробазис», специализирующееся на 
сельском хозяйстве, строительная компа-
ния «СтройРесурс» и рекламное агентство 
«Вест-Лайн». В формировании клубного 
бюджета также принимает участие адми-
нистрация Воронежской области. В се-
редине ноября на заседании комитета по 
делам молодежи и спорту в облдуме депу-

таты пообещали спортивным клубам, в том 
числе и «Нике», всестороннюю поддержку. 
Однако ситуация в лучшую сторону пока 
не меняется.

По словам Леонида Хрущева, клуб в 
данный момент продолжает испытывать 
финансовые сложности. Воронежская об-
ладминистрация обещает выделить деньги к 
концу января, но помощь «Нике» требуется 
уже сейчас, сообщил менеджер «Ники». В 
начале 2008 года воронежцы уже были вы-
нуждены перейти из мини-футбола в футзал 
из-за меньших затрат на содержание коман-
ды: вступительный взнос для участия в чем-
пионате здесь на порядок ниже и нет столь 
длительных переездов, сопряженных с до-
полнительными финансовыми затратами.

По оценке Леонида Хрущева, в идеале 
бюджет сильного футзального клуба дол-

жен составлять около 8 млн рублей. Всего 
на развитие спорта Воронежская область 
выделит не менее миллиарда рублей, из 
которых два миллиона должна получить 
«Ника». 

Первый этап чемпионата в Суперли-
ге завершится 25 января 2009 года, после 
чего команды, занявшие места с первого 
по восьмое, обязаны заплатить взнос за 
участие во втором этапе – 200 тысяч руб-
лей. Туровый взнос за участие в матчах 
чемпионата и кубка Суперлиги составляет 
12 тысяч рублей. Чемпионат завершится 
26 апреля, после чего стартует кубок Су-
перлиги. В нем примут участие восемь 
лучших команд страны и четыре побе-
дителя отборочных соревнований между 
клубами, занявшими места с девятого по 
шестнадцатое.

«Ника» может досрочно покинуть Суперлигу
// Футзальный клуб испытывает проблемы с финансированием

текст Антон Дунаев


